
Уведомленные 
источники
Владельцев иностранных 
счетов пригласили  
на собеседование в налоговую

Граждане, имеющие счета в ино-
странных банках, и до 1  июня 
не отчитавшиеся о движении 
средств по ним перед российски-
ми налоговиками, начали полу-
чать приглашения в налоговые 
инспекции. Владельцев ино-
странных счетов настоятельно 
просят лично явиться в инспек-
цию, предостерегая, что неявка 
обернется штрафом. В Федераль-
ной налоговой службе (ФНС) ука-
зывают, что целью приглашения 
является проверка информации. 
По мнению экспертов, визит в ин-
спекцию во многих случаях может 
обернуться для граждан доначи-
слением налогов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось од-

но из многочисленных налоговых 
уведомлений, которые были разо-
сланы имеющим заграничные сче-
та россиянам. В уведомлении гово-
рится о непредставлении конкрет-
ным физлицом отчета о движении 
денежных средств. Обязанность для 
физлиц представлять отчеты по дви-
жению средств по зарубежным сче-
там была введена в 2015 году, 2016 
год стал первым, когда данное требо-
вание было реализовано на практи-
ке. Отчитаться перед ФНС было не-
обходимо до 1 июня. В уведомлении 
указано, что нарушителям необхо-
димо «явиться» в ИФНС, наказание 
за неявку — штраф согласно Кодек-
су об административных правона-
рушениях (КоАП) РФ. Сумма штрафа, 
а также цель посещения ИФНС в уве-
домлении не указаны. По информа-
ции 

”
Ъ“, подобные письма получили 

в том числе и те россияне, кто про-
живает за границей более года. С точ-
ки зрения валютного законодатель-
ства они не являются резидентами 
и представлять отчет не обязаны.

В ФНС 
”
Ъ“ пояснили, что направ-

ление уведомлений производит-
ся в целях обеспечения гарантий 
и прав налогоплательщиков в хо-
де проводимых административных 
процедур. «Необходимо убедиться, 
что имеющий иностранные счета 
гражданин является валютным ре-
зидентом и отчет в ИФНС представ-
лять был обязан»,— поясняют в ФНС.
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Выдали на Гоа
Как Владимир Путин пугал и успокаивал на саммите БРИКС

В субботу и воскресенье президент Рос-
сии Владимир Путин работал в Гоа на 
саммите БРИКС, а после него расска-
зывал российским журналистам, что 
их всех прослушивают, заводят на них 
дела, и давал профессиональные ре-
комендации, как уберечься от этого. 
 Кроме того, президент России делился 
соображением, отчего он на самом де-
ле в середине следующей недели уже 
не поехал в Париж и скорее всего не по-
едет в Берлин, а также сообщил в ответ 
на предложение ослабить контрсанк-
ции по отношению к Западу: «Фиг им!» 
Об этом из Гоа — специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

В Гоа до сих пор встречались кто угод-
но, но только не лидеры БРИКС. Да и вооб-
ще саммитов в Гоа раньше замечено не бы-
ло. Индийцы тщательно готовились к это-
му мероприятию. Побережье почистили — 
и от человеческого, и от остального мусора. 
Причем у индийцев, конечно, своеобраз-
ное представление об уборке территории. 
Все эти чудовищные отходы своей жизне-
деятельности вдоль дорог, ведущих, напри-
мер, к отелю Taj Exotica они сгребали под де-
ревья, окучивая их таким образом, а точнее, 
превращая в шедевры помоечного искусст-
ва. И остались полностью удовлетворены 
достигнутым результатом, вернее, произве-
денным эффектом. 

Пляж. Несколько медлительных молодых 
людей, уцелевших после зачисток или, ско-
рее, переживших их, заходят в воду по коле-
но, омывают ноги в сонном, тяжело вздыха-
ющем поутру Аравийском море и долго сто-
ят, созерцая. Потом все единообразно, как 
будто всю жизнь репетировали, разворачи-
ваются и так же долго выходят. Так вот вы ка-
кие, старые хиппи, дауншифтеры, наркома-
ны по велению души, с удовольствием ду-
маю я, пока они не подходят ближе. И толь-
ко теперь я узнаю съемочную группу одного 
из федеральных каналов в полном составе: 
приехали днем раньше и освоились. 

У Владимира Путина в субботу — двусто-
ронняя встреча и российско-индийские 
переговоры. Он летел сюда дольше, чем 
рассчитывал. Дело в том, что наш самолет 
с членами делегации и журналистами дол-
жен был приземлиться тут за час до прези-

дентского — и приземлился: в кромешном 
тумане, где не видать ни зги даже в тот мо-
мент, когда шасси стукается о землю. Ты вы-
ходишь из самолета — и хватаешь ртом мо-
локо… У этого тумана даже вкус, кажется, 
молока…

Владимиром Путиным пилоты решают 
не рисковать (а мы то чего… отряд не заме-
тит потери бойца…) и сажают его самолет 
в часе лета от нашего аэропорта, в Бангало-

ре. Там он и проводит четыре незабывае-
мых часа до самого утра. 

Из аэропорта президент России едет пря-
мо на российско-индийские переговоры в от-
ель Taj Exotica, где на следующий день прой-
дет и саммит БРИКС. А пока его ждут здесь 
министры, главы энергетических и газо-
вых компаний… И я успеваю спросить у гла-
вы «Роснефти» Игоря Сечина, как это за один 
день удалось не только уволить одного пре-
зидента «Башнефти», но и назначить другого.

— Да,— говорит господин Сечин,— мы 
завершили процесс консолидации в сжатые 
сроки… 

— Для этого надо было всех уволить? — 
переспрашиваю я.

— Нам просто надо перевести все на стан-
дарты «Роснефти». А как еще?.. 

Он даже, кажется, в некотором недоуме-
нии.

— Нужно,— продолжает Игорь Сечин,— 
вписать «Башнефть» в инвестпрограмму 
«Роснефти»… Вот этим и занимаемся.

— А семнадцать вице-президентов «Баш-
нефти», уволенных за два часа, не соответст-
вуют этим задачам и стандартам?
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Нарендра Моди и Владимир Путин 
в Гоа, казалось, вообще  
не расставались  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Отопительный резон
Евгений Гинер подключается к строительству 
иранской ТЭС

Как стало известно ”Ъ“, президент фут-
больного клуба ЦСКА бизнесмен Евгений 
Гинер подал заявку в ФАС на приобрете-
ние 49% ООО «ИК ”Технопромэкспорт“», 
дочерней структуры «Ростеха». Ком-
пания была создана в 2015 году, в ав-
густе этого года заключила контракт 
на строительство ТЭС в Иране стоимо-
стью €1  млрд. В «Технопромэкспорте» 
поясняют, что господин Гинер привле-
чен в качестве частного инвестора, что-
бы увеличить капитализацию компании 
и оперативно приступить к реализации 
иранского проекта.

О том, что есть претендент на долю 
в ООО «ИК 

”
Технопромэкспорт“» (ИК ТПЭ), 

стало понятно из публикации на офици-
альном сайте ФАС. 12 октября служба опу-
бликовала извещение о том, что ходатай-
ство на приобретение 49% в уставном ка-
питале ИК ТПЭ считается непредставлен-
ным. Как поясняет официальный сайт ве-
домства, заявитель представил неполный 
комплект документов и сведений. Запрос 
в ФАС был подан 28 сентября. В ФАС запрос 
не комментируют.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией, запрос на приобретение до-
ли ИК ТПЭ подавал президент клуба ЦСКА 
бизнесмен Евгений Гинер. В пятницу свя-
заться с ним не удалось. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», господин Гинер вхо-
дит в советы директоров ОАО ВО ТПЭ, АО 
«НЭСК-электросети» и «Ставропольэнерго-
сбыта», а также целиком владеет севасто-
польским «Севэнергосбытом», 25% ООО 
«Элекс-полюс кар» и другими активами. 
Представитель ЦСКА заявил, что коммен-
тирует исключительно футбольные дела. 
Но в ИК ТПЭ подтвердили эту информа-
цию, пояснив, что «с целью дальнейшего 
развития компании было принято реше-
ние использовать схему государственно-
частного партнерства и привлечь в капи-
тал частного инвестора». Это позволит уве-
личить капитализацию компании, а так-
же уже в ближайшее время, после подпи-
сания обязывающих документов, присту-
пить к реализации проекта в Иране, добав-
ляют в ИК ТПЭ.
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Санкции отправили  
на уточнение
Американская торговая палата просит  
разъяснений США по статусу «Главгосэкспертизы»

Как стало известно ”Ъ“, Американская 
торговая палата в России (AmCham) на-
правила в правительство США письмо 
с просьбой дать разъяснения по поводу 
введенных в отношении Федерального 
автономного учреждения (ФАУ) «Главгос-
экспертиза России» санкций. Введенные 
предположительно из-за проведения 
госэкспертизы по Керченскому мосту 
санкции мешают реализации проектов 
в России (в том числе нефтегазовых), 
к которым имеют отношение американ-
ские компании. В AmCham надеются по-
лучить от властей США разъяснение, что 
ограничения распространяются только 
на проекты в Крыму, а не по всей России.

Американская торговая палата в России 
обратилась в правительство США за разъ-
яснениями по поводу введенных в отноше-
нии «Главгосэкспертизы России» санкций — 
об этом 

”
Ъ“ рассказал президент AmCham 

Алексей Родзянко, добавив, что ответ пока 
не получен. «Мы сейчас общаемся с прави-
тельством США и пытаемся получить разъяс-

нения и в результате — ограничение дейст-
вий санкций лишь на проекты в Крыму, а не 
на проекты по всей России. Как это написа-
но сейчас, может трактоваться как санкции, 
распространяющиеся на всю Россию»,— по-
яснил он причину обращения.

Напомним, 1 сентября этого года управ-
ление по контролю за иностранными акти-
вами Казначейства США (OFAC) включило 
в черный список ряд российских организа-
ций, в том числе «Главгосэкспертизу», упол-
номоченную на проведение экспертизы 
проектной документации и результатов ин-
женерных изысканий федерального уровня.

Как ранее поясняли в юридической фир-
ме Goltsblat BLP (см. 

”
Ъ-Online“ от 10 октя-

бря), введение в отношении «Главгосэкспер-
тизы» санкций означает прямой запрет рези-
дентам США на участие в проектах по строи-
тельству и реконструкции объектов в качест-
ве застройщиков или техзаказчиков на ста-
дии проектирования.
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Обычно, отмечают экспер-
ты, резиденты США участву-
ют в строительных проектах 
в России не напрямую, а через 
«дочки» или зависимые обще-
ства. Формально такие органи-
зации не являются резидента-
ми США, но их учредители мо-
гут быть вовлечены в процесс 
принятия решений — нали-
чие ограничений в таком слу-
чае может затруднить реали-
зацию проектов. Кроме того, 
указывают в Goltsblat BLP, про-
блемы могут возникнуть при 
проведении платежей через 
американские банки, а так-
же при страховании крупных 
объектов — в случае необходи-
мости вовлечения страховых 
компаний, являющихся рези-
дентами США.

В частности, ограниче-
ния затрагивают нефтегазо-
вые проекты — с «Главгосэкс-
пертизой» приходится рабо-
тать всем подрядчикам в этой 
сфере. Так, англо-голландский 
концерн Shell уже сообщил об 
отстранении граждан США от 
работы с проектной докумен-

тацией в России, чтобы не на-
рушать санкционный режим.

В самой «Главгосэкспер-
тизе» санкции комментиру-
ют равнодушно: «Работа госу-
дарственных органов США 
не оказывает влияния на на-
шу деятельность». В ФАУ напо-
минают, что проведение гос-
экспертизы прежде всего обя-
зательно для объектов, кото-
рые строятся полностью или 
частично за счет федерально-
го бюджета. В организации 

”
Ъ“ сообщили, что не обраща-

лись по поводу обжалования 
санкций, но добавили, что в 
случае «причинения ущерба 
будут защищать свои права в 

соответствии с российским 
законодательством».

Предполагать, в связи с чем 
введены санкции, в «Главгос-
экспертизе» не стали. По мне-
нию Алексея Родзянко, они мо-
гут быть связаны с проведени-
ем госэкспертизы по Керчен-
скому мосту. «Я не знаю, но ду-
маю, что власти в США реши-
ли, что это один из подрядчи-
ков, и в результате внесли его 
в список»,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Родзянко.
По мнению партнера адво-

катского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» 
Михаила Казанцева, предло-
жение ограничить действие 

санкций проектами в Крыму 
звучит разумно, однако, пре-
дупреждает он, разъяснения 
OFAC дает редко — зачастую 
там игнорируют запросы. 
Кроме того, добавляет госпо-
дин Казанцев, «Главгосэкспер-
тиза» включена в так называе-
мый SDN List с наиболее жест-
кими ограничениями — если 
с юридической точки зрения 
ограничение санкций через 
разъяснение будет невозмож-
ным, вероятно, для этого мо-
жет понадобиться исключе-
ние «Главгосэкспертизы» из 
этого списка.

Евгения Крючкова,  
Владислав Новый

Санкции отправили на уточнение
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,8

процента составил уровень накопленной с января базовой инфляции в сентябре 2016 года, сви-
детельствуют данные ЦБ. Показатель, который исключает сезонные и единичные колебания цен, ускоряется и 
в сентябре отвечал за 3,5 процентного пункта (п. п.) из 4,1% годовой инфляции, тогда как компоненты, не 
входящие в него,— лишь за 0,6 п. п. Ускорение показателя главным образом отражает растущие темпы роста 
цен на непродовольственные товары — с 0,4% за август до 0,6% за сентябрь — на фоне продовольственной 
дефляции и 0,1-процентного роста цен на услуги. В сентябре, напомним, инфляция вернулась к росту на 0,2% 
после нулевого показателя в августе. Согласно оценке Росстата, с 1 по 10 октября она также составила 0,2%. 0
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ПОТРЕБЛЕНИЕ

Российский потребитель 
стал стройнее

Октябрьский выпуск мониторинга 
тенденций поведения потреби-
телей компании Ipsos Comcon, 
сделанный на основе ежекварталь-
ного исследования «Росиндекс», 
фиксирует снижение доли респон-
дентов, страдающих ожирени-
ем,— с 15,5% в 2015 году до 15% 
в первом полугодии 2016 года. 
На фоне снижения доли граждан, 
страдающих ожирением, уменьша-
ется число людей с недостаточным 
весом, но количество респон-
дентов, страдающих избыточным 
весом, остается неизменным, 
отмечают авторы исследования. 
Нормальный же вес обнаружен 
практически у половины населения 
страны старше 16 лет (см. гра-
фик). Исследование «Росиндекс» 
проводится в 47 городах РФ 
с населением более 100 тыс. 
человек. Его годовая выборка — 
13,7 тыс. домохозяйств (25,7 тыс. 
респондентов), а генеральная 
совокупность — 60,2 млн человек.

Тенденция уменьшения числа 
граждан, страдающих ожирени-
ем, продолжается в городах с 
населением от 100 тыс.— 1 млн 
человек. С 2015 года ее поддер-
жали города-миллионники (не 
считая Москву и Санкт-Петербург). 
Однако в первом полугодии 2016 
года доля людей, страдающих 
ожирением, начала снижаться 
и в Москве, где таких людей 
больше, чем в целом по стране, 
а до этого времени существовала 
тенденция к увеличению числа 
страдающих ожирением.

В Ipsos Comcon считают, 
что последнее происходит из-за 
меняющегося отношения граждан 
к своему питанию и внешнему 
виду. Так, в первом полугодии 
2016 года по сравнению с 2015-м 
респонденты значительно чаще 
говорили о том, что следят за 
количеством калорий в еде (25,1% 
против 24%), а доля вегетариан-
цев «значительно увеличилась» 
— с 16,4% до 17,4%, а в Москве 
— с 14,8% до 16,9%.

Выросла и доля тех, кто был 
согласен с утверждением «боль-
шую часть времени я стараюсь 
сбросить вес»,— с 23,4% в 2015 
году до 24,8% в первом полугодии 
2016-го. При этом все больше 
граждан старше 16 лет начинают 
заниматься спортом. В первом 
полугодии 2016 года 38% гово-
рили, что занимаются спортом 
или делают зарядку хотя бы раз 
в неделю, тогда как в 2015-м таких 
людей было 37%, а в 2014-м — 
36%. Еще больше приверженцев 
физических упражнений и спорта 
в Москве — 43%, при этом годом 
ранее занимался физическими 
упражнениями только каждый 
четвертый москвич.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА ИНДЕКСА 
МАССЫ ТЕЛА ГРАЖДАН (%)
ИСТОЧНИК: IPSOS COMCON, РОСИНДЕКС.
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Уникальное сочетание 
 самых разных факторов 
позволило Банку России 
за несколько месяцев до 
вхождения финансовых 
рынков в ситуацию струк-
турного профицита лик-
видности выяснить, как 
это выглядит на практи-
ке — Федеральное казна-
чейство в сентябре 2016 
года неожиданно доба-
вило рынку 0,4 трлн руб. 
депозитов, а пробле-
мы Deutsche Bank (DB) 
в конце сентября допол-
нили это небольшим ва-
лютным шоком. Система 
справилась с нагрузкой, 
но полноценной «репети-
цию» считать нельзя — к 
весне 2017 года Минфин 
уже должен масштабно 
занимать деньги на рын-
ке ОФЗ.

Банк России в пятни-
цу выпустил очередной об-
зор «Ликвидность банков-
ского сектора и финансо-
вые рынки», в котором под-
робно описал реакцию фи-
нансовой системы на собы-
тия сентября 2016 года: они 
остались в основном неза-
меченными, поскольку ста-
билизационные действия 
ЦБ были удачны.

Сентябрьский избыток 
ликвидности на рынке, в 
результате чего система вре-
менна была введена в ре-
жим, в котором она посто-
янно будет находиться с на-
чала 2017 года, вызван дей-
ствиями Федерального каз-
начейства. Минфин не тра-
тил в сентябре средства Ре-
зервного фонда, однако, 
как следует из отчета ЦБ, к 
избытку ликвидности на 
рынке привело размеще-
ние казначейством на депо-
зитах и по договорам репо 
около 400 млрд руб. В сентя-
бре ожидался повышенный 
спрос на ликвидность после 
повышения с 1 августа нор-
мативов обязательных ре-
зервов на 0,75 процентно-
го пункта. Причины избыт-
ка денег у Минфина точно 
неизвестны, источники на 
рынке предполагают, что 
речь может идти об опера-
циях, связанных с конверта-
цией «Роснефти» средств на 
покупку «Башнефти» в октя-
бре. Схожие схемы наблю-
дались в начале 2013 года 
при поглощении «Роснеф-
тью» ТНК-ВР (см. 
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ноября 2013 года, от 17 ян-
варя и 10 февраля 2014 го-
да), по порядку величины 
масштабы профицита лик-
видности от казначейства 
и сумм, полученных бюдже-
том за «Башнефть», схожи. 
Подтверждение этому пред-
положению может быть 
получено в конце года по 
оценкам финансового счета 
платежного баланса.

Второй составляющей 
«репетиции» можно считать 
не ожидаемое рынком реше-
ние ЦБ 16 сентября зафикси-
ровать до конца года ключе-
вую ставку на уровне 10,5% 
до конца года на фоне быст-
ро снижающейся инфляции 
и ожидания снижения ста-
вок межбанковского креди-
та (МБК) — при этом, отмеча-
ет ЦБ, инфляционные ожи-

дания в сентябре были силь-
но выше, чем у ЦБ. В итоге ЦБ 
вышел на рынок с депозит-
ными аукционами, «на кото-
рые предъявляли спрос пре-
имущественно банки, пере-
шедшие к профициту лик-
видности». Ситуация на неф-
тяном рынке способствова-
ла укреплению рубля (реаль-
ный эффективный курс вы-
рос, по оценкам ЦБ, на 0,9%), 
и это поддерживало ограни-
ченный спрос на операции 
carry trade. Ситуация с клю-
чевой ставкой выше ожида-
ний рынка ее равновесно-
сти, видимо, не поменяется 
и к весне 2017 года.

Завершила «репетицию» 
ситуация конца сентября — 
проблемы DB в связи с упла-
той крупного штрафа ре-
гуляторам в США привели 
к взрывному спросу на ва-
люту со стороны в том чи-
сле российских «дочек» ев-
ропейских банков. Россий-
ский рынок сохранял за счет 
нескольких игроков спрос 
на долларовую ликвидность, 
и в итоге к 30 сентября ру-
блевые ставки по валютно-
му свопу упали с 9,5% почти 
до 8%, стоимость «коротких» 
долларовых займов на крат-
кий период резко выросла, 
отмечались сделки под став-
ки до 10% годовых, ЦБ при-
шлось продавать доллары 
для смягчения темпов паде-
ния ставок по свопам.

Впрочем, ситуация с DB 
была чисто конъюнктурной 
— совокупный чистый кре-
дит банкам-нерезидентам 
со стороны банковской си-
стемы остался близок к ну-
лю. Но и в остальном «ре-
петиция», в том числе с ва-
лютным шоком, позволила 
ЦБ констатировать: при пе-
реходе к структурному про-
фициту ликвидности в нача-
ле 2017 года мало что изме-
нится — в сентябре ставки 
МБК вели себя предсказуе-
мо, волатильность рубля бы-
ла низкой. Два новых трен-
да, отмеченных ЦБ,— повы-
шенный спрос нерезиден-
тов к рынку облигаций и до-
вольно масштабный выход 
некрупных банков из ОФЗ 
на вторичном рынке.

Отметим, чистым экспе-
римент по досрочному вхо-
ждению в структурный про-
фицит считать нельзя — если 
в сентябре Минфин был до-
нором ликвидности, то с на-
чала 2017 года — при втрое 
большем годовом плане чи-
стых займов по ОФЗ — он бу-
дет сокращать объемы зай-
мов, отчасти самостоятельно 
«убирая» с рынка избыточ-
ную ликвидность из-за круп-
ных трат Резервного фонда 
в ноябре-декабре 2016 года. 
Программа займов Минфи-
на увеличена и на конец го-
да на 200 млрд руб., впрочем, 
по данным 
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ведомство по крайней мере 
часть госдолга должно разме-
стить в экзотическом инстру-
менте — ОФЗ, номинирован-
ных в китайских юанях. По-
ка неочевидно, по каким схе-
мам этот «внутренний внеш-
ний долг» будет превращать-
ся в рубли.

Дмитрий Бутрин, 
Алексей Шаповалов

Генеральная 
репетиция 
денежного изобилия
Банк России  
подвел итоги сентября  
для финансовых рынков В правительстве нараста-

ет дискуссия о том, надо 
ли увеличивать налоги ма-
лому бизнесу в ближай-
шую трехлетку. Как стало 
известно ”Ъ“, Минэконо-
мики направило в Минфин 
письмо, которым не под-
держало законопроект фи-
нансового ведомства о по-
вышении единого налога 
на вмененный доход (ЕНВД) 
в 2017–2019 годах. Так-
же Минэкономики счита-
ет, что налоговый вычет 
до 18 тыс. руб. на вводимые 
онлайн-кассы должен быть 
предоставлен всем налого-
плательщикам, а не только 
индивидуальным предпри-
нимателям.  Схожее заклю-
чение на этой неделе Мин-
экономики направит и в 
Белый дом.

В письме Минфину от 13 
октября (есть у 

”
Ъ“) замести-

тель главы Минэкономики 
Олег Фомичев критикует зако-
нопроект Минфина (опубли-
кован на regulation.gov.ru 27 
сентября) о введении налого-
вых вычетов для индивидуаль-
ных предпринимателей, кото-
рые будут применять контр-
ольно-кассовую технику (ККТ) 
нового образца. Минэкономи-
ки настаивает на вычете для 
всех налогоплательщиков — в 
том числе и юридических лиц. 
Это необходимо, как сказано в 
письме, для «обеспечения рав-
ных возможностей всех субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства по сниже-
нию издержек в связи с введе-
нием ККТ нового образца». 

Напомним, закон о поэтап-
ном переходе предприятий 
торговли и услуг на контроль-
но-кассовую технику, которая 
сможет передавать налогови-
кам информацию о расчетах в 
электронном виде (

”
Ъ“ писал о 

нем 29 марта), был принят в ию-
ле 2016 года. Еще до этого Вла-
димир Путин пообещал нало-
говые вычеты для индивиду-
альных предпринимателей, ко-

торым придется приобретать 
такие онлайн-кассы,— эта ме-
ра также зафиксирована в анти-
кризисном плане Белого дома. 
Плательщики ЕНВД и работаю-
щие на патентной системе смо-
гут уменьшить сумму налога на 
расходы по приобретению но-
вых ККТ в случае, если зареги-
стрировали аппарат в налого-
вой инспекции в 2018 году. 

Как отмечает в письме Олег 
Фомичев, размер вычета со-
ставит не более 18 тыс. руб. за 
один кассовый аппарат, «одна-
ко в пояснительной записке не 
предоставлены данные иссле-

дования рынка ККТ в субъек-
тах РФ и результаты экономи-
ческого анализа цен на такую 
технику». Как рассказали 

”
Ъ“ 

в «Опоре России», предлагае-
мый Минфином вычет не смо-
жет полностью восполнить из-
держки бизнеса. «Налогови-
ки заверяют, что новый кассо-
вый аппарат можно купить за 
10–15 тыс., но на деле дешевле 
26 тыс. их сейчас нет. Мы очень 
надеемся, что через полтора го-
да, когда кассы должны поя-
виться у всех предпринимате-
лей, аппараты подешевеют»,— 
говорит заместитель исполни-
тельного директора «Опоры» 
Иван Ефременков. 

Другая норма законопроек-
та Минфина, против которой 
выступило Минэкономики,— 
рост коэффициента-дефлято-
ра, используемого при расче-
те ЕНВД («вмененка» — один 
из самых востребованных на-
логовых режимов — на нем в 

2015 году работали 2 млн пред-
принимателей). Этот коэффи-
циент устанавливается еже-
годно исходя из уровня ин-
фляции. На 2016 год после жа-
лоб бизнеса он был заморожен 
(см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 2015 го-

да). Сейчас Минфин предло-
жил установить коэффициент 
на три года вперед исходя из 
прогноза инфляции, увеличив 
его на 2017 год на 5,17% (коэф-
фициент — 1,891), на 2018-й — 
на 4,81% (1,982), на 2019-й — на 
4,09% (2,063).

По мнению Минэкономи-
ки, такое повышение едино-
го налога «идет вразрез с пору-
чением президента о необхо-
димости обеспечения с 2015 
по 2018 год включительно не-
изменности условий налого-
обложения». Рост коэффици-
ента-дефлятора на 5% ежегод-
но в течение трех лет, по оцен-
ке «Опоры России», увеличит 
нагрузку на предпринимате-
лей, применяющих ЕНВД, ми-
нимум на 12 млрд руб. до 2019 
года. Президент «Опоры» Алек-
сандр Калинин ранее в пись-
ме главе Минэкономики Алек-
сею Улюкаеву выражал обес-
покоенность повышением фи-
скальной нагрузки на малый 
бизнес — помимо закупок кас-
совых аппаратов, из-за увели-
чения МРОТ для индивидуаль-
ных предпринимателей с 2017 
года для них вырастут и стра-
ховые взносы. «Рост налоговой 
нагрузки ожидаемо повлечет 
за собой уход малых предпри-
ятий в теневой сектор, а так-
же сокращение инвестицион-
ных затрат»,— предупреждает 
Олег Фомичев. Минэкономи-
ки предлагает заморозить ко-
эффициент-дефлятор на уров-
не 2016 года: 1,798.

Свое заключение на зако-
нопроект, по информации 

”
Ъ“, Минэкономики на этой 

неделе направит в Белый дом, 
который запросил у ведомства 
его позицию для дальнейшего 
обсуждения.

Дарья Николаева

Бизнес хотят избавить  
от кассовой дискриминации
Минэкономики выступило за налоговый вычет  
для всех предпринимателей

Президент « Опоры» 
Александр  Калинин 
 констатирует, что 
 неизменность нало-
говой нагрузки в РФ  
на малый бизнес  
де-факто не распро-
страняется   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  « Г Л А В Г О С Э К С П Е Р Т И З А »

ФАУ «Главгосэкспертиза» — феде-
ральное автономное учреждение, 
подчиненное Минстрою, ответст-
венное в структуре органов власти 
за государственную экспертизу 
проектной документации по крупным 
и сложным объектам. ФАУ является 
наследником одноименного управле-
ния при Госстрое СССР с филиалами 
на местах, централизованно прово-
дившего экспертизу всех союзных 

строек. В РФ заключение «Главгос-
экспертизы» необходимо при проек-
тировании объектов на территории 
более одного региона РФ; строек 
на шельфе; федеральных дорог; 
объектов культурного наследия; объ-
ектов, сведения о которых содержат 
гостайну; строек, финансируемых из 
бюджета РФ. Кроме этого «Главгос-
экспертиза» участвует в согласова-
нии, в том числе сметном, любых 

проектов, связанных с возведением 
особо опасных, технически сложных 
и уникальных проектов согласно 
ст. 48.1 Градостроительного кодекса 
РФ,— это значительная часть ТЭКа, 
химпрома, горной и металлургиче-
ской индустрии. С января 2016 года 
глава учреждения — Игорь Манылов, 
ранее заместитель главы Минсель-
хоза и Минэкономики. Дмитрий 
Бутрин

(Москва и Санкт-Петербург)
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новости
Выдали на Гоа

— Почему не соответствуют? — 
пожимает плечами Игорь Сечин.— 
Просто пришли порядочные люди и 
профессионалы. 

Входят Владимир Путин и пре-
мьер-министр Индии Нарендра Мо-
ди, и индийская делегация, два пер-
вых ряда, встает и как по команде (а 
может, и по команде) начинает сни-
мать их на мобильные телефоны. Де-
сятки телеоператоров и фотокорре-
спондентов, стоящих за ними, ниче-
го, таким образом, уже не снимают. 
Эксклюзив сегодня у других людей.

Подписываются соглашения. «Газ-
пром» — с корпорацией Engineers 
India: меморандум о взаимопони-
мании по выполнению совместно-
го исследования маршрута поставок 
трубопроводного газа в Индию. Речь 
идет, таким образом, о прямом тру-
бопроводе между двумя странами. 
«Роснефть» подписывает соглаше-
ние о приобретении 49% нефтепе-
рерабатывающих, инфраструктур-
ных и распределительных активов 
индийской Essar Oil — со всеми ее 
2,5 тыс. бензоколонок и огромным 
нефтеперерабатывающим заводом. 
И это — сделка на $12,5 млрд, круп-
нейшая инвестиция для Индии за 
всю ее историю, по словам ее дейст-
вующего премьер-министра. 

Соглашение между Российским 
фондом прямых инвестиций и На-
циональным инвестиционным фон-
дом Индии о создании Российско-
индийского инвестфонда размером 
в $1 млрд. Соглашение о создании 
совместного предприятия по произ-
водству вертолетов КА-226Т. Согла-
шение о поставке в Индию зенитно-
ракетных систем С-400 «Триумф».

Премьер-министр Индии пред-
лагает поучаствовать в видеокон-
ференции, посвященной процеду-
ре закладки фундамента третьего и 
четвертого блоков АС «Куданкулам» 
(первые два уже работают). На двух 
небольших телевизорах в зале мож-
но успеть разглядеть нескольких ме-
чущихся по земле и копошащихся в 
ней людей, прежде чем Владимир 
Путин и Нарендра Моди нажимают 
две кнопки, установленные у них 
прямо на столе (вряд ли эти кнопки 
имеют какую-нибудь связь с дейст-
вительностью). 

— Как говорится, старый друг 
лучше новых двух! — старательно на 
русском языке произносит индий-
ский премьер-министр и показыва-
ет два пальца: именно двух…

Остается выяснить, кого он име-
ет в виду… при первом удобном 
случае…

Двусторонние переговоры лиде-
ров России и Индии запоминаются 
исключительно отчаянным сраже-
нием, перед самым началом пере-
говоров, на бильярде в холле отеля 
между Игорем Сечиным и Андреем 
Костиным. Играют, по их словам, на 
буровые вышки.

Нарендра Моди сообщает, что Ин-
дия с помощью России намерена по-
строить еще восемь атомных реакто-
ров… Почему не 28?

— Индия — Россия — рука в руку! 
— восклицает он. 

А надо говорить: пхай-пхай.
Следующая встреча — с предсе-

дателем КНР Си Цзиньпином. Все 
готово к их появлению. Последний 
штрих: сотрудник службы безопас-
ности председателя под столом до-
стает из портфеля стакан, две буты-
лочки с водой, наливает в стакан по-
немногу из каждой и ставит на стол 
перед креслом начальника.

Почему из двух бутылочек? Оче-
видно, чтобы минимизировать 
вред, который может нанести одна 
из них… Вот насколько люди тут не 
уверены в самих себе…

День заканчивается появлением 
лидеров БРИКС в национальных ин-
дийских жилетах банди. Владимир 
Путин выбирает себе голубой цвет. 
Ну хорошо, синий.

Воскресенье начинается дело-
вым саммитом АТЭС. Если бы суще-
ствовал словарь дежурных выраже-
ний, было бы ясно, откуда авторы 
речей пяти лидеров БРИКС черпали 
свое вдохновение. А так запомни-
лась и даже врезалась в память по-
следняя фраза хозяина саммита На-
рендры Моди:

— Я восхищен вашим энтузиаз-
мом!

Даже Владимир Путин, по-мое-
му, встрепенулся, услышав про се-
бя такое.

Между тем началось пленарное 
заседание БРИКС, и расслабившие-
ся и охладевшие (кондиционеры в 
воскресенье работали лучше, чем в 
субботу) на деловом саммите АТЭС 
журналисты не считали уже нуж-
ным вникать в индийский англий-
ский Нарендры Моди. А он неожи-
данно произнес, что «мать междуна-
родного терроризма находится в Па-
кистане». 

Это все было, мягко говоря, не 
случайно.

Саммит БРИКС, который вызы-
вал энтузиазм в Индии во время его 

подготовки, померк на фоне суббот-
него теракта в этой стране, когда по-
гибли 24 человека. И теперь Нарен-
дра Моди объяснял, кто это сделал. 

Пакистан, хотя и является стра-
ной-наблюдателем в БРИКС, демон-
стративно не был приглашен орга-
низаторами в Индию (а был на сам-
митах и в Уфе, и в Ханчжоу). И конеч-
но, одним из двух новых друзей, ко-
торыми России стоит пренебречь ра-
ди дружбы с Индией, является имен-
но Пакистан. 

Нельзя, конечно, сказать, что сам-
мит БРИКС закончился не начав-
шись. Вернее, можно.

В коттедже №326 Владимир Пу-
тин решил встретиться с россий-
скими журналистами. Я доехал до 
коттеджа на чудном электрокаре, 
ведомом благодушным индийцем, 
который, интересуясь, который 
чей коттедж, прокатил по всем ре-
зиденциям лидеров БРИКС. Ну что 
сказать? Коттедж Владимира Пути-
на не хуже и не лучше других: двух-
этажный, приземистый, с карти-
нами, более или менее достовер-
но изображающими цветы лотоса, 
с деревянными слониками по обе 
стороны этих картин и с вентиля-
тором с большими тяжелыми лопа-
стями под потолком (этот вентиля-
тор способен сдуть с порога в кусты 
любого нечаянного гостя). 

К приезду Владимира Путина вы-
ключили и вентилятор, и кондицио-
нер: не любит. Для начала президен-
та России спросили, действительно 
ли среди стран БРИКС нет никакого 
согласия. (И правда, в Бразилии, на-
пример, президент сменил ориента-
цию: был левым, стал правым, и сра-
зу все изменилось, в том числе для 
коллег из БРИКС.)

— Когда в чужом глазу соринку 
видят, в своем бревна не замечают,— 
охотно рассказал президент.— А что, 
у других стран никаких проблем 
нет? Да там полно проблем! Если бы 
не было, давно бы подписали и ра-
тифицировали Трансатлантическое 
торговое партнерство (которое вдох-
новляют США.— А. К.). 

Господин Путин объяснил, что 
он на этом саммите впервые уви-
дел реальную заинтересованность 
всех стран БРИКС в развитии отно-
шений (а что же делать со всеми во-
сторженными словами по поводу 
синергии в БРИКС на предыдущих 
саммитах? — А. К.). 

— Мы вместе с коллегой из Бра-
зилии вчера вечером углубились в 
то, как выглядят наши экономики! 
— воскликнул президент России.— 
Очень много схожего! 

Да, фавел в России тоже хватает 
(называются «ветхое и аварийное 
жилье»).

Вопрос о вице-президенте США 
Джозефе Байдене, который пообе-
щал Владимиру Путину «ответ, ко-
торый он почувствует» на киберата-
ки вроде бы российских пользовате-
лей, и вообще воодушевил Владими-
ра Путина.

— Да, мы умеем друг друга по-
слать…— сентиментально вздох-
нул он.— А чего он нового-то сказал? 
Американские спецслужбы и под-
глядывают, и подслушивают… не 
только тех, кого считают своими по-
тенциальными противниками, но и 
ближайшими союзниками… Только 
теперь США впервые на официаль-
ном уровне признают, что это дела-
ют, и угрожают… Видимо, нервнича-
ют немножко…

Сам Владимир Путин говорил 
сейчас быстро и уверенно, словно го-
товился к этой пресс-конференции 
и даже знал, на какие вопросы при-
дется отвечать (да что уж там, это бы-
ло так, конечно… но все-таки не сов-
сем уж буквально). 

— Любая власть думает, как вы-
строить тактику предвыборной 
кампании,— решил объясниться 
президент России.— В США есть 
много нерешенных проблем. На-
пример, национальный долг… Это 
мина замедленного действия… Что 
делать? Девальвировать? Или что-
то еще?.. Ответа нет… Буксует пере-
мирие на Ближнем Востоке… лад-
но, не будем ковыряться в этом де-
ле, это их проблема (хотя комис-
сия по урегулированию на Ближ-
нем Востоке — всесторонняя, с уча-
стием России.— А. К.), и многие за-
нимаются отвлечением от этих про-
блем. Надо найти образ врага и объ-
единить страну вокруг этого! Ирак? 
Не получилось. И вот в жертву при-
носятся российско-американские 
отношения…

Объяснение было подозрительно 
комплиментарным для России. На-
ша страна, таким образом, получает-
ся примерно такого объема и содер-
жания, что способна сплотить аме-
риканскую нацию против себя…

— Надеюсь, что, когда пройдут де-
баты (и выборы в США.— А. К.), у нас 
будут шансы,— закончил господин 
Путин, а на вопрос, не видит ли он в 
замечании Джозефа Байдена угрозы 
лично для себя, добавил:

— Всего можно ожидать… мож-
но полуправду подавать, можно чет-
верть правды… А остальное исполь-
зовать для дезинформации…

Владимир Путин говорил, конеч-
но, с большим знанием дела.

Он пояснил, что не знает, что бу-
дет после выборов. То ли Дональд 
Трамп будет, как он рассказывает, 
разговаривать с Россией, то ли Хил-
лари Клинтон убавит свою агрессив-
ность по отношению к ней:

— Это нам неведомо. 
А скорее всего, Дональд Трамп 

убавит в разговорчивости с Росси-
ей, а Хиллари прибавит в агрессив-
ности…

— А кто хочет конфронтации…
Владимир Путин помедлил, и я 

был уверен, что он закончит: «Тот ее 
получит!..» — но он, по-моему, еле 
сдержался. А может, и нет.

—…значит, будут проблемы какие-
то…— добавил президент России. 

Некоторые подробности Влади-
мир Путин сообщил и об отмене 
визита во Францию. Так, он сказал, 
пожав плечами, что Франция не 
очень-то и вовлечена в сирийский 
конфликт, чтобы об этом разговари-
вать с ее президентом Франсуа Ол-
ландом.

— Авианосец «Шарль де Голль» по-
дошел недавно к берегам Сирии. До-
говорились вроде о сотрудничест-
ве… А он через пару дней развернул-
ся и ушел. О чем говорить-то?..

Если Владимир Путин хотел сде-
лать больно французскому коллеге, 
то он может надеяться, что у него это 
получилось.

Зато Владимир Путин рассказал, 
что Россия будет дорабатывать раке-
ты «Брамос» — наземного, морского 
и воздушного базирования.

— Будем работать над увеличе-
нием дальности,— пояснил он.— И 
вместе работать над самолетом пя-
того поколения. Это известный са-
молет Ту-50. Он уже в воздухе, но там 
есть еще над чем работать…

Видимо, России нужны мозги ин-
дийских программистов, ведь свои 
давно уже там, где не надо бы.

Ведь если не мозги индийских 
программистов, тогда что?..

По поводу возможного визита в 
Берлин в ближайшую среду прези-
дент России высказался уклончиво:

— Мы договорились с президен-
том Франции и с канцлером Герма-
нии, что встреча будет целесообраз-
на, если наши помощники продви-
нуться в вопросе с Украиной так да-
леко, что мы сможем закрепить их 
новые договоренности. Они встре-
чаются, по-моему, в субботу и в вос-
кресенье…

Тут был опять задан вопрос, стоит 
ли доверять WikiLeaks, если учиты-
вать информацию о том, что Джулиан 
Ассанж был в свое время завербован 
спецслужбами США. И тут Владимир 
Путин чрезвычайно оживился: он, 
кажется, придумал, как ответить на 
этот банальный, в сущности, вопрос 
так, как он до сих пор не отвечал.

— А вы знаете, что вы, все здесь 
сидящие,— он обвел пальцем де-
сятка три журналистов, располо-
жившихся на стульях дугой перед 
ним,— объекты разработки соответ-
ствующих спецслужб?!

Журналисты смеялись: большин-
ство легкомысленно, а я, например, 
нервно. 

— И я скажу почему! — с увле-
чением продолжил президент Рос-
сии.— Потому что вы — носители 
определенной информации! Вы мо-
жете что-то услышать, с кем-то пого-
ворить… Вы свободно болтаете по 
телефону!..

Он выделил, причем как-то ярост-
но, слово «болтаете»: наконец-то он 
нашел повод сказать нам об этом!

— И все несете в эфир, что счита-
ете нужным! — на лице Владимира 
Путина была откровенная досада.— 
Или о чем думаете!..

«Ну зачем?! — казалось, из его гру-
ди просто стон рвется.— Какие же 
вы бедняги!.. Остановитесь!.. Но хоть 
кто-то должен вам об этом сказать?!!» 
— казалось, только что не молил он 
нас услышать же его.

— И на каждого из вас могут заве-
сти дело! И так оно и есть!

Я не понимал только одного: он 
имеет в виду российские или амери-
канские спецслужбы? То есть я пони-
мал, но в таком случае смущал уро-
вень откровенности. 

Я не удержался и спросил у Влади-
мира Путина об этом.

— Систематизируется, складыва-
ется, анализируется…— кивнул Вла-
димир Путин.— Этим занимается 
АНБ США. Российские специалисты 
работают строго в рамках российско-
го законодательства!..

Узнать бы только об особых сно-
сках в этом законодательстве по 
этому поводу и об исключениях, 
без которых несостоятельны пра-
вила. 

— А АНБ, как мы выяснили от 
бывших сотрудников (ну Эдварда 
Сноудена, конечно.— А. К.), наруша-
ет это законодательство! — добавил 
президент.— А мы действуем толь-
ко по решению судов!.. И это — су-
щественная разница в принципе де-
ятельности российских и американ-
ских спецслужб!

Звучало убаюкивающе.
Владимир Путин оглядел поме-

щение: до всех ли дошло? 
Дошло наконец. Теперь хоть по-

нятно, почему сейчас уже не только 
в «айфоне» и в «самсунге» нельзя вы-
тащить батарейку…

Владимир Путин рассказал, что 
отношения с США ухудшил не он 
и не события в Сирии; что еще Ев-
гений Примаков, будучи премьер-
министром, развернул самолет; что 
на Западе про Бориса Ельцина, как 
только он занял критическую пози-
цию по бомбардировкам союзников 
Югославии, сразу стали говорить, 
что он выпить любит; и что они, зна-
чит, пришли и победили?..

— Победили, вот в чем вопрос! 
— воскликнул он.— В Ливии вооб-
ще непонятно что делать… В Ираке: 
вот сейчас надо, оказывается, штур-
мовать Мосул… и вы считаете, что у 
нас из-за Сирии расстроились отно-
шения?.. Нет, не из-за Сирии. А из-за 
того, что одна страна пытается доми-
нировать над всем миром. 

Благоприятное впечатление на 
него произвел вопрос, не стоит ли 
ослабить российские санкции (тем 
более что журналист заверил, что 
всецело разделяет позицию прези-
дента по поводу их введения). «В си-
лу своей работы я…» — продолжил 
журналист. «А какая у вас работа?..— 
перебил его президент.— Попался 
он, попался!..»

— Фиг им,— обнадежил Влади-
мир Путин прежде всего российско-
го сельхозпроизводителя.— Это не 
санкции, кстати, а наши контрмеры 
по защите нашего рынка. Наши бан-
ки не могут перекредитовываться, 
а наш рынок при этом открыт для 
иностранных партнеров… И мы 
приняли определенные меры ог-
раничительного характера… В про-
мышленности — да, импортозаме-
щение… Была у меня по этому пово-
ду тревога. Мы регулярно встреча-
емся и обсуждаем это… Но оно рас-
тет (импортозамещение.— А. К.)! За-
висимость исчезает!

Казалось, Владимир Путин угова-
ривает прежде всего самого себя.

— Это касается,— продолжал 
он,— поставщиков из Европы и из 
США. А наши вертолеты на 100% 
комплектовались украинскими 
двигателями. Так теперь один наш 
завод мы уже закончили строить, 
второй заканчиваем. Все! На Укра-
ине происходит деиндустриализа-
ция!.. Но мы в любой момент гото-
вы развернуть наши возможности 
под потребности украинской про-
мышленности!..

Ну это уж было слишком! Зачем 
же так искушать простых людей на 
Украине? Простых, а также непро-
стых людей на Украине?

Владимир Путин закончил этот 
увлекательный диалог и уехал на 
встречу с лидерами стран Бенгаль-
ского залива (были тоже приглаше-
ны на этот саммит).

Похоже, на саммите БРИКС у не-
го все-таки не было повода выгово-
риться. Иначе откуда бы такая раз-
говорчивость с нами? Надо быть 
аккуратней. Не зря же сразу после 
предупреждения журналистам о 
том, что их слушают и заводят на 
них дела, в комнате, где мы разгова-
ривали, погас свет и на несколько 
секунд отключились все электри-
ческие приборы. И все сразу оказа-
лись бессильны.

Андрей Колесников, Гоа

Игорь Сечин и Андрей Костин 
(справа) в Гоа не только  
играли на бильярде   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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К поиску урегулирования в Си-
рии подключается все большее 
количество государств. Эстафе-
ту переговоров глав внешнепо-
литических ведомств США, Рос-
сии и ряда региональных игроков, 
прошедших в Лозанне, принял 
Лондон, где собрались предста-
вители США и их союзников. Рас-
ширение круга участников дипло-
матического процесса не вывело 
переговоры из тупика. В Лозанне 
ограничились заявлениями о на-
личии «интересных идей», требу-
ющих дальнейшего обсуждения, 
в то время как переговоры в Лон-
доне и вовсе прошли без России 
и Ирана. Пока дипломатия буксу-
ет, президент Сирии Башар Асад 
подтвердил решимость воевать 
до победного конца. А Совет на-
циональной безопасности США 
рассмотрел варианты военных 
действий в Сирии.

Сирийская дипломатия  
в гостях у Бориса Джонсона
Начавшаяся вчера вечером в Лон-
доне в особняке британского МИ-
Да Ланкастер-хаус многосторонняя 
встреча по Сирии стала продолжени-
ем нового дипломатического мара-
фона по урегулированию более чем 
пятилетнего конфликта, стартовав-
шего в минувшую субботу в Лозанне.

Помимо госсекретаря США Джо-
на Керри, прилетевшего в британ-
скую столицу из Швейцарии, на пе-
реговоры в Лондон прибыли главы 
МИДов или их замы из Великобри-
тании, Франции, Германии, Италии, 
ЕС, Саудовской Аравии, Турции, 
Иордании, Катара, Объединенных 
Арабских Эмиратов.

По сравнению с состоявшимся 
днем ранее обсуждением в Лозанне 
переговоры в Лондоне открылись 
без представителей России и Ирана 
— двух государств, оказывающих 
решающее воздействие на ситуа-
цию в Сирии. При этом лишь пять 
стран — США, Турция, Саудовская 
Аравия, Иордания и Катар — оказа-
лись представленными как в Лозан-
не, так и в Лондоне.

В этой ситуации роль модератора 
между двумя встречами взял на се-
бя госсекретарь Керри, перед отле-
том в Лондон сделавший интригую-
щее заявление, что после Лозанны 
«появилось несколько идей, требую-
щих дальнейшего незамедлительно-
го обсуждения» — на сей раз с евро-
пейскими и ближневосточными со-
юзниками США.

В отличие от Лозанны, в британ-
ской столице собрались представи-
тели государств, занимающих жест-
кую позицию по отношению к дейст-
виям России в Сирии. Хозяин встре-
чи в Ланкастер-хаусе глава британ-
ского Форин-офиса Борис Джонсон 

развил бурную дипломатическую 
активность, призванную оказать 
максимальное политическое давле-
ние на Москву. Выступая на прош-
лой неделе в британском парламен-
те, господин Джонсон назвал дейст-
вия России в Сирии «варварскими» и 
призвал изучить варианты ответных 
военных действий в коалиции с за-
падными союзниками. «Большин-
ство людей, включая Джона Керри, 
чувствуют, что процесс переговоров 
с русскими фактически зашел в ту-
пик. И в воскресенье мы обсудим все 
доступные для нас, для Запада, воз-
можности»,— сформулировал зада-
чу переговоров в Лондоне господин 
Джонсон.

Жесткую позицию по отноше-
нию к действиям России занимает 
и другой участник лондонских пе-
реговоров — Германия. В день про-
ведения переговоров в Лозанне не-
мецкая газета Frankfurter Allgemeine 
Sonntagszeitung сообщила о намере-
нии канцлера ФРГ Ангелы Меркель 
поставить вопрос об ужесточении 
европейских санкций против Рос-
сии на предстоящем 20–21 октября 
саммите ЕС. По данным источника 
газеты в германском правительстве, 
санкции могут ударить по сотрудни-
честву в области самолетостроения 
и оборонно-промышленного ком-
плекса. В ходе вчерашней встречи в 
Лондоне госсекретарь Керри назвал 
бомбардировки Алеппо «преступле-
нием против человечества». При 
этом главы дипломатических ве-
домств США и Великобритании под-
твердили решимость ввести допол-
нительные санкции против Москвы.

Напомним, что Великобрита-
ния, Германия, Франция и Италия 
входят в так называемую Междуна-
родную группу поддержки Сирии 
(International Syria Support Group), 
задача которой — обеспечение ус-
ловий для смены режима в Дамаске.

Лозанна без прорыва
Учитывая общий настрой участни-
ков переговоров в Лондоне, остает-
ся неясным, каким образом они смо-
гут развить наработки предыдущего 
обсуждения в Лозанне, проходивше-
го во многом в другом составе и, су-
дя по всему, в принципиально иной 
тональности — без попыток оказать 
давление на Москву.

Переговоры в Лозанне изначаль-
но планировались как встреча в бо-
лее узком составе (в первых сообще-
ниях о ее проведении говорилось 
лишь о четырех участниках — пред-
ставителях России, США, Турции и 
Саудовской Аравии). В итоге, одна-
ко, формат расширился, и консуль-
тации превратились фактически в 
международную конференцию по 
Сирии с участием девяти государств. 
К упомянутой четверке присоеди-
нились главы МИДов Ирана, Ирака, 
Египта, Катара и Иордании.

Такой состав оказался более 
приемлемым для России, чем из-
начальный: в Лозанну приехал не 
только глава внешнеполитическо-
го ведомства Ирана (ситуативного 
союзника Москвы по Сирии), но 
также делегации Ирака и Египта — 
двух стран, придерживающихся в 
отношении сирийского конфлик-
та весьма сдержанного подхода и 
не требующих отстранения Баша-
ра Асада от власти.

Еще одним позитивным сигна-
лом для российской дипломатии 
стало заявление, которое по ито-
гам переговоров в Лозанне сделал 
глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу. Он фактически поддержал точ-
ку зрения Москвы по одному из са-
мых болезненных вопросов сирий-
ского урегулирования, потребовав 
размежевания умеренных оппози-
ционных группировок и радикаль-
ных исламистов.

На этом, впрочем, хорошие ново-
сти заканчиваются. Ни по одному из 
ключевых спорных вопросов про-
рыва в Лозанне достичь не удалось. 
Осторожные формулировки главы 
МИД РФ Сергея Лаврова и госсекре-
таря США Джона Керри о «полезных 
дискуссиях» и «наметившемся вза-
имопонимании» были слишком 
расплывчатыми, чтобы на их осно-
вании говорить об успехе встречи. 
«Мы высказались однозначно, что-
бы как можно скорее, не затягивая, 
начать политический процесс»,— 
сообщил по итогам переговоров 
глава МИД РФ Сергей Лавров. Одна-
ко с подобными призывами главы 
дипломатических ведомств вовле-
ченных в процесс урегулирования 
государств выступают не первый 
год, в то время как противостояние 
в Сирии только нарастает.

Главным итогом переговоров в 
Лозанне стала договоренность уже 
в ближайшие дни продолжить обсу-
ждение высказанных в ходе встречи 
«интересных идей», смысл которых 
дипломатические источники, впро-
чем, предпочли не раскрывать.

Силовой сценарий  
не снят с повестки дня
Встречи в Лозанне и Лондоне выя-
вили парадоксальную закономер-
ность. С одной стороны, диплома-
тические усилия по Сирии набира-
ют обороты и вовлекают в свою ор-
биту все большее количество госу-
дарств. С другой стороны, произо-
шедшее в последние дни заметное 
расширение переговорной базы 
пока не привело к сближению пози-
ций ключевых внешних игроков. 
Более того, судя по всему, их пози-
ции расходятся все дальше.

Подтверждением стремления 
Москвы вовлечь в обсуждение си-
рийского конфликта все больше го-
сударств и тем самым повысить их 
международную легитимность ста-
ло вчерашнее заявление российско-
го президента Владимира Путина на 
пресс-конференции в Гоа (подробнее 
см. стр. 1). «Мы всегда готовы гово-
рить со всеми, более того, мы заин-
тересованы, чтобы как можно боль-
ше стран было вовлечено в этот про-
цесс»,— заявил господин Путин, рас-
суждая о роли Парижа. При этом он 
выразил мнение, что «Франция так 
глубоко и не вовлечена в сирийское 
урегулирование».

Между тем чуть более недели 
назад для обсуждения сирийско-
го кризиса в Москве побывал глава 
МИД Франции Жан-Марк Эро. После 
этого в обеих столицах заговорили 
о возможности визита в Париж Вла-
димира Путина, который в итоге 
был отменен.

Пока международная диплома-
тия буксует, а не представленный 
на переговорах президент Сирии 
Башар Асад заявляет о решимости 
взять Алеппо и продолжать насту-
пление до победного конца, Совет 
национальной безопасности США 
под председательством президен-
та Обамы рассмотрел варианты си-
лового вмешательства США в ситуа-
цию в Сирии. Как пояснил предста-
витель Госдепа Марк Тонер, дипло-
матическая активность госсекрета-
ря Керри не означает, что в Вашинг-
тоне сняли с повестки «возможность 
военного давления» в Сирии, формы 
которого он, впрочем, не раскрыл.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Праздник радости
Дорогие друзья! Поздравляю всех иудеев 
с праздником Суккот, который еще называют 
«праздник Кущей» — праздник радости 
во славу Создателя. Он отмечается в память 
об избавлении еврейского народа от египет-
ского рабства и связан с Исходом из Египта. 
Кроме того, поскольку он выпадает на осень, 
Суккот одновременно является и праздником 

сбора урожая. Ведь это всегда горячая пора 
для земледельца. Как раз в этот период Тора 
требует сделать перерыв, оставить свой 
дом, работу и поселиться во временном 
шалаше. Сказано: «В пятнадцатый день 
седьмого месяца, когда вы собираете плоды 
земли, празднуйте праздник Всевышнего 
семь дней… В шалашах живите семь дней… 
Чтобы знали поколения ваши, что в шалашах 
поселил Я сынов Израилевых, когда вывел их 
из земли Египетской…».

В память о тех шалашах, в которых жили 
наши предки во время скитания по пустыне, 
мы каждый год покидаем наш крепкий дом 
и перебираемся в ненадежный, шаткий 
шалаш — сукку (откуда и пошло название 
праздника). Крыша сукки представляет 
собой настил из ветвей различных деревьев 

и не может защитить нас от непогоды, так 
же как ее стены от холода и опасностей. 
Непрочность жилища напоминает нам о том, 
что никакой самый крепкий дом, самые тол-
стые стены не сберегут нас так, как оберегает 
нас Всевышний, что вся наша основательная 
и устроенная жизнь — временная и никакие 
надежные стены не защитят от гнева Создате-
ля, а без его благословения и любви никакое 
жилище никогда не станет надежным.

Еврейские осенние праздники дают 
человеку мощный заряд оптимизма, веры 
в Создателя, ощущение постоянного обнов-
ления и возрождения жизни. Поздравляю 
всех единоверцев с праздником Суккот, 
приглашаю присоединиться к праздничным 
молитвам и желаю всем удачного нового 
года, здоровья, мира и благополучия.

Адольф Шаевич, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»Переговоры по Сирии ушли  
с нейтральной территории
Шансов достичь урегулирования в Лондоне  
было еще меньше, чем в Лозанне

Заксобрание Севастополя  
завтра рассмотрит в первом  
чтении законопроект о внесении 
изменений в устав города, ко- 
торые предусматривают введе-
ние выборов губернатора. Вче- 
ра на сайте правительства горо-
да завершился опрос — «Каким 
должен быть порядок избрания 
высшего должностного лица Се-
вастополя». Участие в нем приня-
ли всего 72 человека. Экс-спикер 
заксобрания, депутат Алексей 
Чалый, инициировавший введе-
ние выборов главы города в 2015 
году, считает, что сейчас поправ-
ки будут приняты.

Из 72 проголосовавших на сайте 
правительства Севастополя 56 чело-
век считают, что губернатора нуж-
но избирать в ходе прямых выборов 
при тайном голосовании. 16 сочли, 
что губернатор должен избираться 
депутатами заксобрания по пред-
ставлению президента РФ.

Депутат заксобрания Татьяна Сан-
дулова усомнилась в объективно-
сти опроса на сайте правительства: 
«Есть определенная законодательст-
вом форма — общественные слуша-
ния, на которых человек может вы-
сказать свое мнение, и подменять их 
непонятными опросами негоже». Се-
кретарь севастопольского отделения 
«Единой России» депутат Борис Колес-
ников считает, что результаты опроса 

на сайте городского правительства 
«никак нельзя принимать во внима-
ние». «Некоторые севастопольцы, к 
примеру, требуют сократить срок гу-
бернаторства до трех лет (сейчас пять 
лет.— 

”
Ъ“). Много разных предложе-

ний поступает»,— отметил он. Госпо-
дин Колесников подчеркнул, что 14 
октября члены регионального полит-
совета «Единой России» поддержа-
ли внесение изменений в устав горо-
да. «Но между первым и вторым чте-
нием пройдет месяц, и за это время 
мы намерены силами членов наших 
партийных отделений провести свой 
опрос населения»,— заявил он.

Спикер парламента Екатери-
на Алтабаева связала малое число 
участников опроса с ограниченным 
кругом пользователей интернета, 
которые посещают ресурс. При этом 
она обратила внимание на опрос на 
местном новостном портале ForPost, 
где читателям предлагается ответить 
на вопрос, готовы ли горожане само-
стоятельно избирать губернатора 
всенародным голосованием. К 18:00 
16 октября утвердительно ответили 
3104 человека, отрицательно — 665, 
77 человек не определились.

Депутат, экс-спикер заксобрания 
Алексей Чалый считает, что 18 октя-
бря поправки будут приняты. Изме-
нить устав Севастополя с его пода-
чи группа депутатов пыталась с 2015 
года. Поправки дважды вносились в 

парламент, но получали лишь 13 го-
лосов при необходимых 16. Блокиро-
вали изменения сторонники экс-гу-
бернатора Сергея Меняйло, который 
был противником прямых выборов. 
Вновь поправки были внесены по-
сле того, как врио губернатора в ию-
ле стал Дмитрий Овсянников, у кото-
рого хорошие отношения с командой 
Алексея Чалого.

Руководитель крымского филиа-
ла Фонда развития гражданского об-
щества Наталья Киселева отметила, 
что 70 участников опроса — это «ни-
чтожно мало». «Это — видимость из-
учения общественного мнения. Он-
лайн-опросы не могут быть репре-
зентативны, потому что при их про-
ведении невозможно соблюсти пра-
вила выборки»,— заявила она. Госпо-
жа Киселева считает, что властям Се-
вастополя следовало бы провести 
полноценный опрос — поквартир-
ный или уличный. Политолог Нико-
лай Кузьмин отметил, что «идея лю-
бых выборов в Севастополе дискре-
дитирована дрязгами между местны-
ми политическими группами», кото-
рые влияют на снижение политиче-
ской активности севастопольцев. «В 
этом случае всегда налицо апатия на-
селения, что, кстати, и показала весь-
ма низкая явка на выборах в Госдуму 
(45,6%.— 

”
Ъ“)»,— отметил он.

Алексей Вакуленко,  
Симферополь

Как стало известно ”Ъ“, новому 
послу по особым поручениям  
МИДа Элеоноре Митрофановой 
перейдет ряд полномочий зани-
мающего аналогичный пост в МИ-
Де спецпредставителя президен-
та по вопросам международного 
культурного сотрудничества Ми-
хаила Швыдкого. Госпоже Мит-
рофановой будут поручены «обя-
занности, связанные с русским 
языком, мировым культурным на-
следием», а также часть работы 
с Латинской Америкой, сообщил 

”Ъ“ господин Швыдкой.
Как сообщил 

”
Ъ“ спецпредстави-

тель президента по вопросам между-
народного культурного сотрудничест-
ва, посол по особым поручениям МИ-
Да Михаил Швыдкой, часть его пол-
номочий будет отдана бывшему по-
стпреду РФ при ЮНЕСКО Элеоноре 
Митрофановой, которая с конца ок-
тября займет в МИДе пост посла по 
особым поручениям (см. 

”
Ъ“ от 3 октя-

бря). Госпоже Митрофановой, по сло-
вам господина Швыдкого, перейдут 
«обязанности, связанные с русским 
языком, мировым культурным насле-
дием», а также часть работы с Латин-
ской Америкой. Ранее собеседники 

”
Ъ“ не исключали, что госпожа Мит-

рофанова в перспективе может заме-
нить Михаила Швыдкого.

Госпожа Митрофанова вчера уточ-
нила, что вступит в новую должность 

25 октября, подтвердив, что продол-
жит заниматься вопросами, связан-
ными со всемирным наследием и рус-
ским языком, которыми она ранее за-
нималась в ЮНЕСКО, а также готова 
укреплять существующие активные 
связи России с Латинской Америкой. 
«Для меня это новый блок»,— сказала 
госпожа Митрофанова, отметив, что 
владеет испанским языком. Напом-
ним, госпожа Митрофанова — сестра 
экс-депутата Госдумы Алексея Митро-
фанова, была первым замминистра 
иностранных дел.

По словам господина Швыдкого, в 
органах власти Германии вопросами 
международного культурного сотруд-
ничества занимается штат из 11 чело-
век. «А у нас я один. Поэтому если Эле-
онора придет, то это будет только счас-
тье»,— сказал он 

”
Ъ“. Отметим, что осо-

бые поручения посла по межкультур-
ному сотрудничеству напрямую свя-
заны не только с внешней, но и c вну-
тренней политикой: в сентябре перед 
выборами в Госдуму господин Швыд-
кой, по данным русскоязычных СМИ 
в Германии, провел «предвыборные 
встречи» в Берлине и Бонне с предста-
вителями общественных организа-
ций, гражданского общества, соотече-
ственниками и работниками посоль-
ства РФ. На них посол обсуждал про-
блемы русскоязычных жителей Гер-
мании и их участие в предстоящих 
выборах. В частности, спецпредстави-

тель президента отмечал, что в Герма-
нии проживает свыше полумиллио-
на российских избирателей, а «на из-
бирательные участки приходят лишь 
полтора-два процента». На встрече де-
монстрировался ролик с обращением 
председателя Госдумы прошлого созы-
ва Сергея Нарышкина.

В качестве первоочередных шагов 
на новом посту госпожа Митрофано-
ва намерена обсудить с Минкультом 
перспективы и проблемы системы 
охраны всемирного наследия и усо-
вершенствования законодательства в 
этой сфере. Она также считает необхо-
димым наладить более эффективную 
обратную связь с общественностью и 
экспертами в сфере охраны культур-
ного наследия. На вопрос 

”
Ъ“ о реак-

ции ЮНЕСКО на установку памятни-
ка князю Владимиру на Боровицкой 
площади в Москве (cм. стр.5) госпо-
жа Митрофанова сказала, что офици-
альный ответ Комитета всемирного 
наследия ЮНЕСКО по поводу откор-
ректированного по его рекомендаци-
ям проекта власти РФ пока не полу-
чили. Однако, по ее прогнозу, учиты-
вая предварительные консультации с 
представителями ЮНЕСКО в Париже, 
установка памятника без формально-
го согласования с ЮНЕСКО «к нега-
тивным последствиям не приведет».

Наталья Корченкова,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Севастопольцы не готовы отвечать 
на вопрос о выборах губернатора
Парламент города в третий раз рассмотрит изменение устава

Михаил Швыдкой  
поработает в тандеме
Элеоноре Митрофановой досталась часть его обязанностей

На переговорах в Лозанне 
 глава МИД РФ Сергей Лавров 
и госсекретарь США Джон Керри 
подтвердили общую заинте-
ресованность начать полити-
ческий процесс в Сирии, впро-
чем, не уточнив, когда реально 
он может быть запущен
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Сергей Неверов придумал санкции 
для думских прогульщиков

Вице-спикер Госдумы, секретарь генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов в эфире программы «Вести в субботу» на телеканале «Россия 
1» предложил штрафовать депутатов за пропуски пленарных заседа-
ний Госдумы. Как сообщал ”Ъ“ 12 октября, «Единая Россия» готовит по-
правки к регламенту нижней палаты, запрещающие передачу депутат-
ских карточек для голосования коллегам в случае отсутствия. «Я хочу, 
обсуждая эту поправку в регламент, предложить, что если человек про-
пустил пленарное заседание без уважительной причины, то, конечно, 
у него нужно отнимать деньги из заработной платы»,— сказал господин 
Неверов. Он пояснил, что депутат должен лишаться одной шестой ча-
сти своей зарплаты за прогул каждого из шести пленарных заседаний 
в месяц. За отсутствие на всех заседаниях, по его мнению, может вы-

носиться вопрос о лишении мандата. Однако позже в интервью радио-
станции «Говорит Москва» Сергей Неверов заявил, что у него «нет та-
кого предложения». «Что касается взысканий, этот вопрос не обсу-
ждался. Этот вопрос может стоять в перспективе, если кто-то без ува-
жительной причины будет пропускать пленарные заседания»,— сказал 
он. Помощник Сергея Неверова Лилия Бирюкова пояснила ”Ъ“, что 
в интервью «России 1» не говорилось о том, что поправки будут внесе-
ны, и подчеркнула, что «идея нигде не обсуждалась». Госпожа Бирюко-
ва сообщила, что интервью «Вестям в субботу» записывалось заранее. 
Программа на радиостанции «Говорит Москва» вышла в субботу 
в 20:00, одновременно с эфиром на телеканале. 

Предложение о штрафах для прогульщиков уже нашло поддержку 
во  фракциях. Зампред думской фракции «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов и депутат от КПРФ Валерий Рашкин выразили готов-
ность голосовать за поправки, если они будут внесены. «Они вносят по-
правки для себя,— сказал ”Ъ“ господин Рашкин.— В ”Единой России“ 
343 депутата. Видимо, они уже не справляются с ними. Почему бы и нет, 
мы их поддержим, поможем найти управу». В ЛДПР напомнили, что вы-
ступали с похожей инициативой — речь идет о предложении передавать 
мандат прогульщика следующему в федеральном партсписке кандида-
ту. «Мы выступаем за любое усиление наказания за непосещение засе-
даний и ведем учет посещаемости»,— заявил первый зампред фракции 
ЛДПР Вадим Деньгин. Екатерина Гробман, Лиза Миллер
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Патриарх Кирилл в субботу начал свой 
визит в Великобританию, приурочен-
ный к празднованию 300-летия присут-
ствия Русской церкви на Британских 
островах. За четыре дня пребывания 
в стране патриарх посетит лондонские 
приходы, встретится с королевой Анг-
лии и проведет переговоры с архиепи-
скопом Кентерберийским.

Первым пунктом в программе патри-
арха значилось посещение дома №32 на 
Уэльбек-стрит, где с 1813 по 1922 год рас-
полагалась русская посольская церковь. 
Во время визитов в Лондон в этом храме 
молились русские императоры Николай I, 
Александр II и Николай II. «Русские монар-
хи, посещая Лондон, почитали своим дол-
гом быть в том месте, где молился наш на-
род,— заметил патриарх Кирилл.— Это 
место является как бы колыбелью русско-
го православия в Великобритании». Пред-
стоятель РПЦ отслужил молебен, во вре-
мя которого помолился «о королеве Елиза-
вете, о богохранимой стране нашей и бо-
гохранимой стране сей». После этого па-
триарх отправился на вечернее богослуже-
ние в Успенский храм Русской православ-
ной церкви (РПЦ) за рубежом.

Отправной точкой в становлении рус-
ского православия на Британских остро-
вах считается открытие в 1716 году право-
славного храма при русской миссии в Лон-
доне. Но особую роль в развитии русской 
церковной жизни в Англии сыграл митро-
полит Антоний (Блум): благодаря его тру-
дам у Русской православной церкви в 1962 
году появилась в Великобритании Сурож-
ская епархия. Сейчас в ней действуют 46 
церковно-приходских общин, в которых 
служат 22 священника и 9 диаконов.

Второй день пребывания патриарха на 
Британских островах начался с освящения 
Успенского собора Русской православной 
церкви после масштабной реконструк-
ции. Более 60 лет назад это здание было 
предоставлено Московскому патриарха-
ту Англиканской церковью, позднее пра-
вославные верующие его выкупили. По-
мимо тысячи верующих на богослужении 
присутствовал принц Майкл Кентский, 
двоюродный брат королевы Елизаветы II. 
Также патриаршую службу посетили архи-
епископ Кентерберийский Джастин Уэл-
би, представитель Святого престола в Ан-
глии архиепископ Антонио Меннини, ко-
торый до Великобритании был послом Ва-
тикана в России, посол РФ в Великобрита-
нии Александр Яковенко и основные ак-
ционеры ПАО «Фосагро» отец и сын Гурь-
евы. «Мы помогали восстанавливать этот 
храм,— пояснил 

”
Ъ“ гендиректор ПАО 

”
Фосагро“ Андрей Гурьев.— Здесь весь по-

толок был закопченный, видимо, свечка-
ми, фресок не было видно, в общем, удру-

чающее было состояние храма». Для тех, 
кто не смог попасть в храм, на улице уста-
новили экран для трансляции богослуже-
ния. «Для нас большая награда — ваша оте-
ческая молитва у престола Божия в нашем 
кафедральном соборе,— сказал патриар-
ху архиепископ Сурожский Елисей.— Как 
символ вашего твердого пастырского слу-
жения хочу преподнести вам патриар-
ший жезл, созданный по древним право-
славным британским образцам, где при-
сутствуют английская, кельтская и саксон-
ская тематики. Пасите этим жезлом народ 
ваш». Патриарх поблагодарил за подарок 
и вспомнил, что впервые посетил Успен-
ский собор в 1969 году — в то время, когда 
духовным отцом православных англичан 
был митрополит Антоний.

«Церковь имеет особое значение для ду-
ховной жизни людей, она объединяет их 
поверх национальных, социальных, иму-
щественных и политических границ,— 
заявил патриарх, обращаясь к британской 
пастве.— Церковь по природе своей не мо-
жет быть ни с правыми, ни с левыми, ни 
с центристами. Она не может быть с бога-

тыми против бедных, с бедными против 
богатых. Она не может быть с представите-
лями одной национальности против дру-
гой. Церковь — это община, открытая ми-
ру, и в этой общине стираются все чело-
веческие противоречия». По его мнению, 
такую же роль церковь призвана играть 
и в международных отношениях. «На ду-
ховном и культурном уровне происходит 
особенное взаимодействие стран и наро-
дов,— убежден патриарх.— И это взаимо-
действие не подвержено политической 
конъюнктуре переживаемого момента. 
Это очень хорошо показывает 300-летния 
история пребывания Русской церкви в Ве-
ликобритании». Предстоятель РПЦ напом-
нил, что в двусторонних отношениях меж-
ду нашими странами были разные момен-
ты: «Были времена, когда замечательно 
развивались отношения между нашими 
странами, были времена, когда мы вместе 
боролись с общим врагом, но были и вре-
мена радикального ухудшения этих отно-
шений, даже доходило до разрыва дипло-
матических отношений,— напомнил па-
триарх.— Но в Лондоне в течение 300 лет 

был русский православный храм, и ника-
кие перипетии внешней политической 
борьбы не помешали людям объединяться 
вместе для молитвы Богу». «Я убежден, что 
эта миротворческая миссия церкви име-
ет огромное значение и сегодня,— заявил 
глава РПЦ.— Людям веры дано видеть то, 
что не видят люди, не имеющие ее. У нас 
есть возможность немножко отстранить-
ся от конфликтов сегодняшнего дня и по-
смотреть с расстояния на то, что происхо-
дит, в том числе и в российско-британских 
отношениях, и этот взгляд будет очень от-
личаться от взгляда политиков. Потому 
что мы два народа, которые связаны очень 
значительными историческими, религи-
озными и даже монархическими связями 
в прошлом. Мы два народа, которые знают 
друг друга и в значительной мере уважают 
друг друга. Дай бог, чтобы этот потенциал 
развивался ради лучшего будущего в отно-
шениях между нашими странами». После 
этого патриарх призвал Господа, чтобы он 
хранил королеву Елизавету II, Великобри-
танию и землю русскую.

Павел Коробов, Лондон

Патриарх помолился за королеву
Предстоятель РПЦ прибыл в Лондон с пастырским визитом

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

На прошлой неделе светская жизнь дала 
крен в сторону модного бизнеса или того, 
что под этим понимают. В ЦУМ с рабочим ви-
зитом приехала икона street style Джованна 
Батталья, а в галерею «Времена года» — це-
лый отряд прогрессивных зарубежных ди-
зайнеров: Гарет Пью, Фаусто Пульизи, Хосе 
Фонт, Антонио Берарди и другие. В это же 
время в Манеже шла российская Mercedes-
Benz Fashion Week (MBFWR). Будто в проти-
вовес сиюминутности модных идей в ЦДХ 
открылся 41-й Российский антикварный са-
лон. Но в ЦДХ давили на те же эмоции публи-
ки, что и модельер-певица Вика Цыганова, 
представившая в рамках MBFWR коллекцию 
«Имперский стиль».

Бывшая модель, а теперь редактор мод-
ных журналов Джованна Батталья приеха-
ла в ЦУМ в первую очередь для того, что-
бы поработать личным стилистом клиен-
тов универмага, но не избежала светской 
повинности. В пространстве Nata4TSUM 
стилиста Натальи Гольденберг был назна-
чен коктейль. Гостей приглашала сама На-
талья, широких взглядов на моду человек. 
В итоге вышло так, что в ожидании госпо-
жи Баттальи пространство ровно пополам 
поделили между собой светские дамы клас-
сического извода и авангард модельного 
агентства Lumpen с породившим их дизай-

нером Гошей Рубчинским во главе. Первые 
уложили волосы, сделали макияж и прина-
рядились в коктейльное, вторые выгляде-
ли по канонам их создателя — как неблаго-
получные подростки из 1990-х. Охранники 
ЦУМа смотрели на них с недоверием, буд-
то гляделись в зеркало 20 лет назад, офици-
анты предлагали им шампанское и канапе 
без энтузиазма. Дизайнер бренда Walk of 
Shame Андрей Артемов (в его работах свет-
ские львицы чувствуют себя немного бун-
тарками) на фоне этой толпы выглядел ма-
терым и вальяжным состоявшимся масте-
ром. Когда госпожа Батталья все же появи-
лась, она, конечно, тут же попала в объятия 
и на селфи к нарядной части аудитории. 
Она и сама была в коктейльном платье с го-
лыми плечами. Господин Рубчинский и его 
модели допили шампанское и покинули 
ЦУМ, не попытавшись контактировать с ви-
новницей торжества. Наверное, так держит 
себя на взрослых вечеринках любая моло-
дая шпана, намеревающаяся стирать с ли-
ца земли.

В торговом центре «Времена года», этом 
оазисе степфордских жен a la russe, госпо-
дина Рубчинского представить намного 
труднее, чем в ЦУМе. Зато именно там по 
случаю перезапуска Boutique N7 высадил-
ся десант зарубежных дизайнеров. Главред 
L’Officiel Ксения Собчак, приложившая ру-
ку к мероприятию, собирала подруг имен-
но на звездные имена. Но всех смущенных 
иностранцев затмила владелица бутика 
Армида Дургарян, чрезвычайно экзальти-
рованная и очень взрослая дама. «Бог есть 
любовь!» — сообщила она в своей привет-
ственной речи, а гостьи могли оглядеться 
и удивиться. От таких женщин ждешь, что 
они станут продавать классический тяже-
лый люкс, но нет — прогрессивный взгляд 
на моду.

Классическое и нарядное в тот же вечер 
было в «Метрополе». Зал «Боярский» вме-
стил всю роскошь фэшен-высказывания го-
спожи Цыгановой под брендом «Имперский 
стиль». Среди гостей был замечен экс-глав-
ком ДНР Игорь Гиркин. MBFWR давно име-
ет крайне неоднозначный статус. Это сей-
час главная национальная модная неделя, 
и именно тут показывают свои коллекции 
вполне успешные Игорь Чапурин, Алена Ах-
мадуллина, Алиса и Юлия Рубан. Однако го-
товность руководства недели предоставить 
возможность высказаться всем желающим 
приводит к отчетливой паноптикумизации, 
где имперский стиль в боярском зале — не 
самый выдающийся случай.

На клавишу имперских амбиций дави-
ли и организаторы Антикварного салона. 
Тему спецэкспозиции в рамках ярмарки 
сформулировали так: «Страсть моя — охота», 
и в урочный час на втором этаже ЦДХ появи-
лись белый конь с наездницей, борзые и со-
колы. Среди антикварных товаров стало за-
метно много изображений и бюстиков Ста-
лина, а завсегдатаи шутили, что такими тем-
пами темой следующего года легко может 
стать вовсе не рыбалка, а неволя.

Готовность предоставить 
возможность высказать-
ся всем желающим  
приводит к отчетливой  
паноптикумизации,  
и имперский стиль  
в боярском зале не са-
мый выдающийся случай

КНЯЗЬ ВЛАДИМИР ВСТАЛ У КРЕМЛЯ

Памятник князю Владимиру был установлен 
на Боровицкой площади. В августе этого го-
да лужайка на Боровицком холме была срыта, 
вместо нее были смонтированы волнообраз-
но расходящиеся каменные круги — поста-
мент, спроектированный бюро AI Architects 
и выбранный столичными властями на архи-
тектурном конкурсе. Вечером в субботу на 
постаменте установили фигуру князя лицом 
к храму Христа Спасителя. Установка памят-
ника регламентирована указом №350 пре-
зидента Владимира Путина и распоряжени-
ем 1694-р правительства РФ. Первоначально 
25-метровый памятник весом 300 тонн плани-
ровалось поставить на Воробьевых горах, но 
после протестов общественности от идеи от-
казались. В сентябре 2015 года в Мосгордуме 
решили установить монумент на Боровицкой 
площади. В январе 2016 года о несогласии 
с выбором этого места заявили в ЮНЕСКО, 
сообщив, что памятник может оказать «нега-
тивное воздействие» на роль Кремля «в исто-
рическом городском ландшафте», что может 

привести к потере Кремлем статуса объекта 
всемирного наследия. В движении «Архнад-
зор» выражали сожаление, что Дом Пашкова 
«станет боковой кулисой для современного 
произведения» и вид на него будет испорчен. 
В Минкульте РФ выразили готовность дого-
вариваться с ЮНЕСКО, устроив упомянутый 
конкурс на обустройство площади и умень-
шив высоту памятника до 16 м. В июне 2016 
года постпред РФ при ЮНЕСКО Элеонора 
Митрофанова заявляла, что в организации 
положительно восприняли эти предложе-
ния, однако формального одобрения проек-
та от ЮНЕСКО не поступало. Исполнитель-
ный директор Российского военно-исто-
рического общества (инициатор установки 
памятника) Владислав Кононов сказал 

”
Ъ“, 

что поскольку дополнительных комментари-
ев от ЮНЕСКО «после замечаний о высотно-
сти и необходимости благоустройства не по-
ступало, мы считаем для себя этот вопрос 
закрытым». Монумент будет официально от-
крыт 4 ноября. Александр Воронов

Правительство Ленинградской области может пе-
ресмотреть режим охраны Кургальского заказника 
в рамках строительства на природоохранной терри-
тории газопровода «Северный поток-2». Такого раз-
вития событий опасаются зеленые, которые утвер-
ждают, что это приведет к разрушению уникального 
природного комплекса и уничтожению среды обита-
ния краснокнижного орлана-белохвоста. В компании 
Nord Stream 2 AG, отвечающей за разработку проекта, 
не отрицают, что рассматривают Кургальский заказ-
ник в качестве оптимального маршрута прокладки тру-
бы, однако окончательное решение еще не принято.

Правительство Ленинградской области выбрало 
Санкт-петербургский институт природопользования, 
промышленной безопасности и охраны окружающей 
среды подрядчиком проведения экологической экспер-
тизы территории Кургальского заказника, включающе-
го полуостров Кургальский, а также прилегающую аква-
торию Финского залива с островами Кургальского и Тис-
кольского рифов, островом Реймосар и другими. Техниче-
ским заданием, сообщили 

”
Ъ“ в комитете по природным 

ресурсам Ленобласти, предусмотрено обследование тер-
ритории, включающей одноименный полуостров, а так-
же прилегающую акваторию Финского залива «в части 
внесения изменений в положение о заказнике 

”
Кургаль-

ский“», а также анализ материалов и данных о «планиру-
емом размещении объектов федерального, регионально-
го и местного значения в соответствии с документами тер-
риториального планирования».

Экологи связывают это с планами строительства на 
территории заказника «Северного потока-2» — нового 

экспортного газопровода из России в Европу через Бал-
тийское море. В правительстве Ленобласти работу назы-
вают «проверкой соответствия материалов заказника эко-
логическому законодательству».

Заказник является природоохранной территорией ре-
гионального значения, включенной в список особо цен-
ных водно-болотных угодий России, охраняемых Рамсар-
ской конвенцией, а также в списки Ключевых орнитоло-
гических территорий России. Здесь обнаружены красно-
книжные серые тюлени, кольчатые нерпы и различные 
охраняемые виды растений. «Строительство трубопрово-
да режимом заказника законодательно запрещено,— го-
ворит представитель 

”
Гринписа России“ Михаил Крейн-

длин.— Чтобы его разрешить, нужно изменить статус, вот 
правительство и объявило конкурс».

Разработкой проекта газопровода занимается компа-
ния Nord Stream 2 AG, которая строила первый «Север-
ный поток». «На основе сравнительной оценки были вы-
браны два варианта маршрута газопровода и выхода на 
берег, оба пересекают охраняемые природные терри-
тории: восточный вариант предполагает, что сухопут-
ный отрезок к мысу Колганпя пересечет заказник 

”
Ко-

тельский“, а западный вариант предполагает пересече-
ние береговой линии в южной части заказника 

”
Кургаль-

ский“,— рассказали 
”
Ъ“ в пресс-службе Nord Stream 2 

AG.— Результаты сравнения альтернатив по комплексу 
параметров показывают, что западный вариант является 
более оптимальным».

В правительстве Ленинградской области «Северный 
поток-2» называют «стратегическим инвестиционным 
проектом». В начале октября губернатор Александр Дро-

зденко также рассказал о двух варианта прокладки: «Пер-
вый — чтобы трасса прошла мимо заказника и зашла в во-
ду в районе усть-лужского порта, в районе Вистино; вто-
рой вариант — у нас есть в районе Кургальского заказни-
ка один узкий перешеек на границе между заказником 
и морем, где расстояние измеряется в несколько сотен ме-
тров,— зайти там». «Трасса газопровода совершенно точ-
но не пройдет по особо охраняемой природной террито-
рии,— заверили 

”
Ъ“ в пресс-службе правительства.— Од-

нако изучается вопрос прокладки газопровода на рассто-
янии нескольких сотен метров от его границы».

Михаил Крейндлин заявляет, что «никакой широкой 
границы с морем у Кургальского заказника нет, что вид-
но на карте-схеме природоохранной территории». Эколо-
ги обращают внимание, что в результате экологическо-
го исследования территории заказника компанией Nord 
Stream 2 AG было обнаружено гнездо краснокнижного 
орлана-белохвоста. По мнению представителей «Гринпи-
са России», «прокладка газопровода через территорию за-
казника приведет к разрушению уникальных природ-
ных комплексов в полосе не менее 4 км от газопровода», 
в том числе среды обитания орлана-белохвоста. Его гне-
здо, по словам зеленых, находится рядом с уже размечен-
ной вешками предполагаемой трассой газопровода.

В компании Nord Stream 2 AG утверждают, что «реше-
ние о маршруте не принято и строительство начнется 
не ранее 2018 года». Пресс-секретарь Минприроды Ни-
колай Гудков сообщил 

”
Ъ“, что документов на согласова-

ние изменений режима или границ заказника в ведом-
ство не поступало.

Ольга Никитина

Орлан неудачно угнездился
Зеленые опасаются, что «Северный поток-2» пройдет по территории обитания краснокнижных видов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« П Е Р Е Г О В О Р Ы  С  А Р Х И Е П И С К О П О М  К Е Н Т Е Р Б Е Р И Й С К И М  
Д О Л Ж Н Ы  С О Д Е Й С Т В О В А Т Ь  Р А З В И Т И Ю  К О Н Т А К Т О В  
М Е Ж Д У  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К О В Ь Ю  И  Ц Е Р К О В Ь Ю  А Н Г Л И И »

Председатель отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата митропо-
лит Волоколамский ИЛАРИОН рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ПАВЛУ КОРОБОВУ 
о том, кто из предшественников патриарха 
Кирилла побывал на Британских островах 
и о чем предстоятель РПЦ будет говорить 
с иерархами Англиканской церкви.

— Кто-то из предшественников патриарха 
Кирилла наносил визит в Великобританию? 
— Первым предстоятелем Русской православной 
церкви, посетившим Соединенное Королевство, 
был патриарх Московский и всея Руси Алексий I. 
Его визит в эту страну состоялся в сентябре 
1964 года по приглашению архиепископа Кен-
терберийского и примаса всей Англии Майкла 
Рамсея. Приснопамятный святейший патриарх 
тогда остановился в резиденции архиепископов 
Кентерберийских — Ламбетском дворце. Во время 
этого визита состоялось посещение древнейшего 
христианского центра Англии — города Кентер-
бери, а также Вестминстерского аббатства в Лон-
доне. Предстоятель Русской церкви поклонился 
английской национальной святыне — гробнице 
короля Эдуарда. Важным пунктом программы 
стало совершение Божественной литургии в кафе-
дральном соборе Сурожской епархии. В 1991 году 
с визитом в Великобритании находился патриарх 
Московский и всея Руси Алексий II. Он стал 
гостем архиепископа Кентерберийского Роберта 
Ранси. Его святейшество возглавил богослужение 
в Успенском соборе Сурожской епархии. Последу-

ющие дни были посвящены общению с иерархами 
Англиканской церкви, посещению Вестминстер-
ского аббатства, Ламбетского дворца.
— В истории Русской православной церкви 
была ли когда-нибудь встреча предстоятеля 
с английской королевой?
— Такая встреча состоялась 17 октября 1994 года 
в Москве. В это время королева Елизавета II 
на ходилась в столице России с государственным 
визитом. В тот день святейший патриарх Алексий II 
совершил благодарственный молебен в Успенском 
соборе Московского Кремля, на котором присутст-

вовала ее величество вместе со своим супругом 
герцогом Филиппом Эдинбургским.
— Во время визита в Англию патриарха 
предполагаются ли его переговоры с ие-
рархами Англиканской церкви?
— Церковь Англии обладает статусом государствен-
ной религии в Великобритании. Ее главой счита-
ется королева, а главный иерарх — архиепископ 
Кентерберийский. Он является также духовным 
лидером церквей Англиканского сообщества, которые 
представлены во многих странах мира, прежде всего 
входивших некогда в состав Британской империи. 
Переговоры с архиепископом Джастином Уэлби вклю-
чены в программу визита. Они должны содействовать 
развитию контактов между Русской православной 
церковью и Церковью Англии. В повестке перегово-
ров основными темами станут защита христиан в тех 
регионах, где они сегодня терпят гонения, поддержка 
традиционной нравственности, развитие академи-
ческого сотрудничества и другие актуальные темы. 
Сегодня Церковь Англии разделена между сторонни-
ками традиционных нравственных ценностей и теми, 
кто пытается модифицировать евангельское учение 
в сторону большего соответствия современным 
либеральным стандартам. Англиканское сообщество 
уже фактически расколото по этому вопросу, и мы 
поддерживаем те силы внутри данного сообщества, 
которые стремятся к сохранению евангельской нрав-
ственности. Думаю, что это станет одной из основных 
тем беседы святейшего патриарха с архиепископом 
Кентерберийским, о котором известно, например, как 
о последовательном стороннике традиционного пони-
мания брака как союза между мужчиной и женщиной.
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В Дагестане следователи СКР 
проводят проверку по факту  
перестрелки в Хасавюртовском  
районе, участником которой 
стал бывший мировой судья 
Юнус Ясиев. В ходе конфлик
та он ранил трех человек, один 
из которых в тяжелом состоянии 
попал в реанимацию. Сам судья 
называет случившееся провока
цией и связывает ее с конфлик
том в судейском сообществе 
 республики.

По данным республиканского 
управления СКР, в минувший чет-
верг в правоохранительные органы 
поступило сообщение о том, что в 
больницу доставлены двое мужчин 
с огнестрельными ранениями. До-
следственная проверка показала, 
что в тот день около десяти часов ве-
чера в селе Боташюрт Хасавюртов-
ского района мировой судья судеб-
ного участка в отставке, находясь 
около своего дома, «на почве воз-
никших личных неприязненных 
отношений» произвел выстрелы 
из нарезного охотничьего ружья в 
двух мужчин. С ранениями различ-
ной степени тяжести потерпевшие 
были доставлены в медицинское 
учреждение.

Свою версию событий 
”
Ъ“ изло-

жила адвокат господина Ясиева Са-
пият Магомедова. По ее сведени-
ям, на самом деле инцидент прои-
зошел в селе Бамматюрт (соседний 
с Боташюртом населенный пункт). 
Трое вооруженных мужчин, гово-
рит адвокат, явились в дом роди-
телей Юнуса Ясиева, но, не застав 
его там, ушли, пообещав вернуться. 
Бывший мировой судья в это время 
находился у себя дома, а после звон-
ка матери, захватив с собой оружие, 
на которое у него есть разрешение, 
отправился в родительский дом.

Спустя некоторое время трое во-
оруженных мужчин, рассказала ад-
вокат, вновь явились в дом родите-
лей Юнуса Ясиева. Он вышел к ним, 
прихватив ружье. По словам само-
го судьи, двое из визитеров прие-
хали из Чечни (предположительно, 
это были люди из окружения одно-
го из чиновников соседней респу-
блики), третий был другом предсе-
дателя Хасавюртовского районно-
го суда Султана Ибрагимова. Пово-
дом для визита стал якобы неупла-
ченный братом судьи долг.

По словам адвоката Сапият Маго-
медовой, мужчины стали угрожать, 
что заберут брата Юнуса Ясиева и 
«засунут его в багажник». Экс-судья 
отметил, что не позволит этого сде-
лать, тогда визитеры пообещали по-
ступить так же с ним самим. Один 
из троих, по словам госпожи Маго-
медовой, достал пистолет и выстре-
лил в сторону оппонента. Мать су-
дьи, стоявшая за ним, увидев ору-
жие в руках непрошеного гостя, по-
тянула сына на себя, в результате 
пуля прошла мимо и попала в стену 
здания. Господин Ясиев открыл от-
ветный огонь, в итоге ранения по-
лучили все трое нападавших (один 
из них — касательное, ему медпо-
мощь не понадобилась). После пе-
рестрелки визитеры сами покину-
ли место происшествия и обрати-
лись в больницу. Один находится в 
реанимации, врачи оценивают его 
состояние как тяжелое. Юнус Яси-
ев, по словам его адвоката, отпра-
вился после инцидента в райотдел 
полиции и заявил о применении 
им оружия.

По словам Сапият Магомедовой, 
непогашенный долг был лишь по-
водом для провокации, а инцидент 
связан напрямую с конфликтной 
ситуацией, сложившейся в судей-

ском сообществе республики. Не-
давно Юнусу Ясиеву было отказа-
но в продлении полномочий миро-
вого судьи. Он обратился с жалобой 
на это решение дагестанской ква-
лификационной коллегии судей в 
Высшую квалификационную кол-
легию судей России. В своей жало-
бе господин Ясиев заявил, что при 
рассмотрении его кандидатуры в 
Верховном суде Дагестана имела 
место «коррупционная составляю-
щая». Причастными к этому госпо-
дин Ясиев назвал председателя Вер-
ховного суда республики Руслана 
Мирзаева и Султана Ибрагимова. В 
заявлении отставленного мирово-
го судьи, копии которого были на-
правлены также в Администрацию 
президента России и руководите-
лям силовых ведомств, перечисля-
лись действия председателя Хаса-
вюртовского районного суда, в ко-
торых заявитель усмотрел призна-
ки криминала. После этих собы-
тий, по данным адвоката господина 
Ясиева, к нему неоднократно при-
ходили «люди Ибрагимова» по по-
воду жалобы то с уговорами, то с уг-
розами. После инцидента в Бамма-
тюрте, рассказала Сапият Магоме-
дова, Юнус Ясиев обратился к ми-
нистру внутренних дел Дагестана 
с просьбой предоставить ему госу-
дарственную защиту.

В соответствии с требованиями 
ст. 447 и 448 УПК РФ, сообщили в ре-
спубликанском управлении СКР, 
решение о возбуждении уголовно-
го дела в отношении спецсубъекта 
(к которым относятся и судьи) мо-
жет быть принято только председа-
телем Следственного комитета по 
результатам доследственной про-
верки и после выполнения всех не-
обходимых процедур.

Юлия Рыбина, Махачкала

Ружье отставленного судьи 
выстрелило
В Дагестане проводится доследственная проверка обстоятельств 
вооруженного конфликта

Главное следственное управление (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве завершило расследование уголовного  
дела в отношении самого молодого в стране вора  
в законе 27–летнего Сергея Асатряна (Сережа 
Бентли), получившего свое прозвище за любовь 
к дорогим иномаркам. По версии следствия, вме
сте со своим дядей Артуром Багдасаряном он вы
могал у знакомого предпринимателя $1,2 млн. 
Подследственные отрицают свою вину, утвер
ждая, что стали жертвой оговора со стороны по
терпевшего, у которого, по их словам, всего лишь 
требовали возврата долга.

По данным 
”
Ъ“, на днях после ознакомления с мате-

риалами дела обвиняемые и их адвокаты подписали 
протоколы об окончании следственных действий. Со-
гласно материалам ГСУ, Сергей Асатрян и его дядя Артур 
Багдасарян обвиняются по ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогатель-
ство). По версии следствия, осенью 2015 года «из корыст-
ных побуждений» они вымогали у знакомого предпри-
нимателя Карена Мхитаряна $1,2 млн. При этом Сережа 
Бентли, говорится в деле, угрожал потерпевшему рас-
правой, а позже нанял группу «неустановленных лиц», 
которые спалили Карену Мхитаряну загородный дом.

Нужно заметить, что это не первое уголовное дело Се-
режи Бентли. В 2010 году он привлекался к уголовной от-
ветственности за хранение оружия и наркотиков, а год 
спустя был арестован в Ростовской области за органи-
зацию избиения в колонии осужденного, который, по 
мнению Сергея Асатряна, порочил честь и достоинство 
его семейного клана. Будучи сыном вора в законе Эдуар-
да Асатряна (Осетрина), Сережа Бентли был рано коро-
нован и стал чуть ли не самым молодым российским во-
ром в законе.

Адвокат Сергея Асатряна Вячеслав Жуковский надеет-
ся, что вместе с коллегой Кареном Нерсесяном, защища-
ющим Артура Багдасаряна, ему удастся отвести от дяди с 
племянником все обвинения. С этой целью сразу после 
подписания протокола об окончании ознакомления с ма-
териалами дела защитники подали на имя следователя 
ГСУ ходатайство о прекращении уголовного дела о вымо-
гательстве за отсутствием в действиях подзащитных со-
става преступления. Основанием послужило заявление 
Сережи Бентли и Артура Багдасаряна, поданное в ГСУ ГУ 
МВД по Москве еще осенью 2015 года, в котором задер-
жанные по подозрению в вымогательстве сообщали о со-
вершенном со стороны потерпевшего Карена Мхитаряна 
преступлении — мошенническом завладении принадле-
жавшими им $1,2 млн. Подозреваемые настаивали, что 
не вымогали деньги, а лишь требовали возврата долга. 
«Насколько нам известно, летом 2015 года Карен Мхита-
рян задолжал немалую сумму другим своим бизнес–парт-
нерам,— пояснил 

”
Ъ“ господин Нерсесян.— Да так, что 

ему уже грозили расправой». В этой ситуации, считает за-
щитник, Карен Мхитарян мог взять из банковской ячей-
ки, принадлежавшей Артуру Багдасаряну, $1,2 млн, выру-
ченных тем от продажи земельного участка в Подмоско-
вье. «Доступ к ячейке кроме Артура Багдасаряна имел и 
Карен Мхитарян,— пояснил адвокат.— Правда, только по 
личной доверенности от владельца». Но защитник счита-
ет, что потерпевший мог ее подделать.

Когда же Карен Мхитарян отказался вернуть Артуру 
Багдасаряну $1,2 млн, супруга потерпевшего связалась 
с племянником Артура Багдасаряна Сережей Бентли, 
чтобы тот помог уладить конфликт. Но он принял сто-
рону дяди, присоединившись к его требованиям вер-
нуть долг. Господин Мхитарян обратился в полицию, 
где действия племянника и дяди квалифицировали 
как вымогательство.

Пока неясна и судьба самого потерпевшего. Как вы-
яснилось, по завершении дела о вымогательстве ГСУ 
выделило из него материалы в отношении неустанов-
ленных лиц, осуществивших поджог дома господи-
на Мхитаряна, а также материалы, собранные по за-
явлению Артура Багдасаряна и Сергея Асатряна о хи-
щении $1,2 млн. «По ним ГСУ предстоит принять про-
цессуальное решение,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат Жуков-

ский.— И мы надеемся, что Карена Мхитаряна все же 
привлекут к уголовной ответственности за мошенни-
чество». В свою очередь, адвокат Нерсесян не столь оп-
тимистичен. «Не сомневаюсь, что Мхитарян поделил-
ся с правоохранителями,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Нерсе-

сян.— Иначе как объяснить, что наших клиентов обви-
нили в вымогательстве, когда речь могла идти лишь о 
самоуправстве».

Алексей Соковнин

Следственное управление СКР 
по Томской области возобнови
ло расследование дела о похи
щении местного блогера Конс
тантина Журавлева. Он три года 
провел в плену у боевиков исла
мистской группировки « Лива 
атТаухид», обвинявших его 
в шпионаже в пользу официаль
ного Дамаска и России, а в конце 
прошлой недели был освобожден 
и вернулся в Россию. В рамках 
уголовного дела господин Жу
равлев в минувшую субботу был 
допрошен.

Уголовное дело по факту похи-
щения Константина Журавлева бы-
ло возбуждено 10 октября 2014 го-
да. Как сообщили в томском област-
ном следственном управлении, в 
ходе расследования были прове-
дены генотипические, компьютер-
ная, психолого-психиатрические 
судебные экспертизы, проанали-
зирован большой объем информа-
ции, в том числе содержание пред-
ставляющих интерес для следст-
вия интернет-ресурсов. Кроме то-
го, следователи допросили свиде-
телей и направили запросы об ока-
зании правовой помощи в компе-
тентные органы ряда государств. 
«17 мая 2016 года после производ-
ства всех возможных следственных 
действий расследование уголов-
ного дела приостановлено в связи 
с неустановлением лица, подлежа-
щего привлечению в качестве обви-
няемого»,— сообщили в следствен-
ном управлении. После освобожде-

ния Константина Журавлева рассле-
дование было возобновлено, в суб-
боту блогера допросил следователь.

Бывший программист, затем бло-
гер и фотограф, а кроме того, опыт-
ный путешественник Константин 
Журавлев отправился автостопом в 
Египет через Турцию и Аравийский 
полуостров летом 2013 года. В конце 
сентября он перестал выходить на 
связь. Позднее его друзья обнаружи-
ли фотографию загранпаспорта Кон-
стантина в интернете на странице 
издания Shamel News рядом с сооб-
щением о том, что в сирийском горо-
де Алеппо задержан шпион. Выясни-
лось, что блогер нелегально пересек 
границу Турции и Сирии и 30 сентя-
бря был схвачен боевиками повстан-
ческой группировки «Лива ат-Тау-
хид» и обвинен в шпионаже в поль-
зу России и официального Дамаска.

К освобождению Константина 
Журавлева из плена немедленно 
подключился МИД России, а также 
общероссийское движение по выз-
волению «людей, попавших в рабст-
во» «Альтернатива». За время пребы-
вания в плену путешественник не-
сколько раз общался с родными по 
скайпу, переписывался с друзьями, 
записал видеообращение к россий-
ским властям с просьбой помочь в 
его освобождении. Долгое время бо-
евики, удерживавшие господина 
Журавлева, не выдвигали никаких 
требований. Затем стало известно, 
что они пытались обменять Журав-
лева на находящихся в заключении 
жен своих соратников, а позднее — 

на полковника-оппозиционера. Но 
из этого ничего не вышло.

Обстоятельства освобождения 
Константина Журавлева ФСБ России 
не раскрывает. «Как нам известно, не-
сколько месяцев назад Константина 
перевезли в Турцию, информацию 
об этом мы сразу передали его матери 
и российским правоохранительным 
органам. Группировка, которая удер-
живала Константина, по нашим дан-
ным, подконтрольна турецким вла-
стям. Можно предположить, что к ос-
вобождению путешественника име-
ют отношение турецкие спецслуж-
бы»,— сказал 

”
Ъ“ лидер движения 

«Альтернатива» Олег Мельников. По 
его информации, во время плена Кон-
стантин Журавлев содержался в обыч-
ном сирийском доме. «Группировка, 
его удерживавшая, подконтрольна 

”
Свободной сирийской армии“. Наш 

сотрудник довольно активно общал-
ся с ее представителями, он сразу ска-
зал, что от этих людей опасности нет. 
Большую опасность представляли ар-
тиллерийские обстрелы»,— утвер-
ждает Олег Мельников.

В интернете выложена снятая на 
видео встреча Константина Журавле-
ва с родными и друзьями в аэропор-
ту Томска. Константин заявил на ка-
меру, что боевики обращались с ним 
хорошо, «никаких побоев, ничего не 
было». «Я приношу свои глубочай-
шие извинения за ту боль, которую я 
доставил людям своим путешестви-
ем»,— добавил он.

Елена Морозова,  
Новосибирск

Вора в законе обвинили 
в поддержке дяди
Сергей Асатрян настаивает, что не вымогал деньги,  
а требовал возврата долга

Томский блогер вернулся из плена
СКР проясняет обстоятельства его похищения  
сирийскими боевиками

СКР не выпустил  
деньги ТоАЗа за границу
Арестовано почти 8 млрд рублей, адресованных 
разыскиваемым совладельцам предприятия

Как стало известно ”Ъ“, След
ственный комитет России (СКР) 
предотвратил вывод за грани
цу около 8   млрд руб. Эти день
ги предназначались для выпла
ты отстраненному от должности 
председателю совета директо
ров ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) 
Сергею Махлаю и эксгендирек
тору предприятия Евгению Ко
ролеву в качестве дивидендов 
по итогам 2015 года, а также воз
награждения за работу в совете 
директоров. Получатели средств 
уже давно находятся в междуна
родном розыске по обвинению 
в мошенничестве и злоупотре
блении полномочиями. СКР че
рез Басманный суд Москвы до
бился ареста счета, на котором 
находились миллиарды, а Мос
горсуд признал это решение 
 законным.

Поводом для разбирательства ста-
ло решение совета директоров То-
АЗа выплатить рекордные для ком-
пании дивиденды за 2015 год — бо-
лее 7,7 млрд руб., о чем стало извест-
но, как ранее сообщал 

”
Ъ“, еще в мае 

текущего года. Предполагалось, что 
часть прибыли предприятия пой-
дет на вознаграждение членам со-
вета директоров. При этом чистая 
прибыль ТоАЗа в 2015 году состави-
ла 21,7 млрд руб. Основными вла-
дельцами ТоАЗа, напомним, являют-
ся структуры семьи Сергея Махлая и 
его отца Владимира, еще 9,7% при-
надлежит «Уралхиму».

Впрочем, почти сразу возникли 
опасения, что акционеры дивиден-
дов могут не получить, поскольку 
по итогам 2014 года выплата 5,3 мл-
рд руб. не была одобрена из-за от-
сутствия кворума. Кроме того, ре-
шение вопроса осложняло уголов-
ное дело о «мошенничестве в осо-
бо крупном размере» и «злоупотре-
блении полномочиями» (ст. 159 и 
ст. 201 УК РФ), которое расследу-
ется с 2012 года ГСУ СКР. Его фигу-
рантами являются сын и отец Ма-
хлаи, бывший гендиректор ТоАЗа 
Евгений Королев и два швейцар-
ских партнера владельцев предпри-
ятия — руководитель компании 
Ameropa AG Андреас Циви и глава 
фирмы Nitrochem Distribution AG 
Беат Рупрехт. Все они были заочно 
арестованы и в 2014 году объявлены 
в международный розыск. В прош-
лом году следователи СКР через суд 
добились замораживания счетов, с 
которых ТоАЗ должен был перечи-
слить около 600 млн руб. Сергею Ма-

хлаю (год назад суд отстранил его от 
должности) и Евгению Королеву в 
качестве вознаграждения за работу 
в совете директоров предприятия.

В этом году СКР также добился, 
чтобы со счетов предприятия день-
ги бывшим руководителям и акци-
онерам не поступили. В июне те-
кущего года, вскоре после извес-
тия о возможной выплате гигант-
ских дивидендов, представители 
СКР обратились в Басманный суд с 
ходатайством об аресте счетов То-
АЗа, где находились средства. Как 
следовало из документов следст-
вия, Сергей Махлай должен был по-
лучить дивиденды на общую сум-
му 5,4 млрд руб. Планировалось, 
что большая часть этих денег по-
ступит на счета нескольких компа-
ний — зарегистрированной на Ан-
гилье Trafalgar Developments Ltd, 
Instantania Holdings Ltd с Британ-
ских Виргинских островов, Halnure 
LTD из Уругвая и т. п. Кроме того, 
Сергею Махлаю полагалось и возна-
граждение за работу в размере бо-
лее чем 1,3 млрд руб., 430 млн руб. 
причиталось Евгению Королеву за 
работу в совете директоров, а еще 
около 1 млрд руб.— Андреасу Циви 
в качестве дивидендов. Следовате-
ли СКР называли арест мерой «обес-
печения приговора в части гра-
жданского иска, взыскания штра-
фа, а также других имущественных 
взысканий». Надо отметить, что об-
щий ущерб в рамках уголовного де-
ла, по мнению следствия, может со-
ставлять до 100 млрд руб.

Адвокаты Сергея Махлая, а так-
же ряда коммерческих фирм, куда 
должны были поступить деньги, не 
согласились с решением Басманно-
го суда, обжаловав его в апелляцион-
ной инстанции Мосгорсуда. В част-
ности, защитники указывали, что 
ТоАЗ вообще не является стороной 
в уголовном деле. Кроме того, гово-
рилось о множестве нарушений — в 
постановлении суда первой инстан-
ции отсутствовал срок, на который 
наложен арест, были перепутаны 
должности и т. д. «В постановлении 
суда не приведено сведений о том, 
что арестованные денежные сред-
ства находятся у лиц, несущих мате-
риальную ответственность за дейст-
вия Сергея Махлая, или что они (ди-
виденды) получены в результате пре-
ступных действий обвиняемого»,— 
заявил его адвокат Павел Зайцев. Он 
также отмечал, что в соответствии с 
требованиями УПК невозможно на-
ложить арест на еще не полученное 

имущество, а также суд не учел: ра-
нее аресты уже накладывались на 
другое имущество и акции, стои-
мость которых не указана.

Однако все эти доводы на Мосгор-
суд впечатления не произвели, и на 
днях решение Басманного суда апел-
ляционной инстанцией было при-
знано законным и обоснованным.

Напомним, по версии следст-
вия, в 2008–2011 годах ТоАЗ про-
давал свою продукцию — аммиак 
и карбамид — за рубеж по искусст-
венно заниженным ценам, которые 
«не соответствовали их рыночно-
му уровню». При этом первые про-
блемы с правоохранительными ор-
ганами у руководителей ТоАЗа поя-
вились еще в начале 2000-х годов и 
в основном касались неуплаты на-
логов и методики определения сто-
имости аммиака. Это вещество на-
ряду с карбамидом и метанолом со-
ставляет основу продукции химиче-
ского гиганта, которым ранее руко-
водил Владимир Махлай, позже пе-
редавший управление ТоАЗом сыну 
Сергею. Как утверждали представи-
тели отца и сына Махлаев, торги на 
аммиак и карбамид на рынке не про-
водились, а потому не имелось и ме-
ханизма их оценки. Но в 2012 году 
представители одного из минорита-
риев ТоАЗа — ОАО «ОХК 

”
Уралхим“» 

— написали заявление в правоохра-
нительные органы. Они утвержда-
ли, что в 2008–2011 годах ТоАЗ через 
своих швейцарских партнеров реа-
лизовывал продукцию по занижен-
ным ценам. Сначала ущерб оцени-
вался в $200 млн, позже возрос до 
$550 млн, а теперь разница в сторону 
занижения составляет по аммиаку 
около $2 млрд, а по карбамиду — до 
$600 млн. Отец и сын Махлаи, успев-
шие выехать в США до избрания ме-
ры пресечения, своей вины катего-
рически не признавали, настаивая, 
что уголовное дело не что иное, как 
попытка миноритарных акционе-
ров захватить химпредприятие.

Между тем в АО «ОХК 
”
Уралхим“» 

сдержанно комментировали инфор-
мацию о замораживании дивиден-
дов. «Нам неизвестны мотивы, ко-
торыми руководствовался совет ди-
ректоров ОАО 

”
Тольяттиазот“ при 

решении вопроса о размере диви-
дендов и других выплат руководите-
лям и акционерам предприятия»,— 
сообщил 

”
Ъ“ представитель АО. Ра-

нее на «Уралхиме» заявляли, что счи-
тают все действия СКР и судов «за-
конными и обоснованными».

Сергей Сергеев

Сергей Асатрян (слева) настаивает, что не вымогал 
деньги у бизнесмена, а помогал своему дяде  
вернуть долг  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16856,37 (+82,13)
РТС 983,04 (−4,95)
FTSE 100 7013,55 (+35,81)

DAX 30 10580,38 (+166,31)
DJIA 18138,38 (+39,44)
NASDAQ Composite 5214,16 (+0,83)

По данным агентства Reuters. 

июль август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль июль

50,0 75,0

50

55

60

65

70

75руб. ● 62,9934

0,56%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0993

0,57%
1,3 2,3

1,3

1,5

1,7

1,9

2,1

2,3тыс. пунктов ● 1,966

0,50%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

0,19%
10,0 22,0

10,0

12,4

14,8

17,2

19,6

22,0

0,47%

● 48,44тыс. пунктов ● 18,184

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.10.16
Австралийский доллар 47,9380
Английский фунт 76,8897
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 93,2434

Доллар США 62,9934
Евро 69,3746
Индийская рупия*** 94,3368
Казахский тенге*** 19,0356

Канадский доллар 47,7404
Китайский юань* 93,6691
Норвежская крона* 76,8681
СДР 86,9032

Сингапурский доллар 45,4072
Новая турецкая лира 20,3631
Украинская гривна* 24,4303
Шведская крона* 71,5143

Швейцарский франк 63,7520
Японская иена*** 60,4398
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в имитацию бурной деятельности 
изучает корреспондент  
отдела экономики 

Татьяна Едовина

Прошедший в индийском Гоа саммит 
лидеров стран БРИКС вновь не смог 
выйти за рамки сложившейся повест-
ки «за все хорошее, против всего пло-
хого». Многие предложения созвуч-
ны тем, что выдвигаются на самми-
тах «двадцатки», но если там юриди-
чески не обязывающие договоренно-
сти все же имеют шанс быть внедрен-
ными в национальное законодатель-
ство (как в случае с борьбой с уклоне-
нием от уплаты налогов), то предло-
жения в рамках БРИКС, как правило, 
ограничиваются лишь декларация-
ми о намерениях (к слову, в итоговом 
коммюнике 110 пунктов — в пять раз 
больше, чем у G20).

Тем не менее официально основ-
ной приоритет у БРИКС сейчас — 
создание совместных институтов. В 
частности, рейтингового и энерге-
тического агентств БРИКС. Оба, ве-
роятно, должны давать «независи-

мые» оценки эмитентов и рынков 
(альтернативные ведущей тройке — 
S&P, Moody’s, Fitch и Международно-
му энергетическому агентству, МЭА). 
Между тем состояние многих эми-
тентов в бывших «быстрорастущих» 
экономиках сейчас вызывает значи-
тельное беспокойство у международ-
ных экспертов. Особенно это касает-
ся корпоративной задолженности 
китайского нефинансового сектора (а 
заодно и банковской системы с расту-
щей долей плохих кредитов). Но едва 
ли можно считать идеальными с точ-
ки зрения кредитоспособности бра-
зильские компании, пострадавшие 
от скандала вокруг Petrobras (влияние 
этого локального кризиса экономи-
стами оценивается как один из фак-
торов рецессии в стране), или россий-
ские добывающие компании в усло-
виях низких мировых цен на сырье.

В таких условиях новое агентство 
вряд ли составит конкуренцию ве-
дущей тройке при размещении дол-
ларового долга. Единственным сег-
ментом, где оценки агентства БРИКС 
имели бы смысл, могли бы стать за-
имствования в национальных валю-
тах. Проблема лишь в том, что сов-
местных проектов, где бы приме-
нялось такое кредитование, едини-
цы (как правило, это кредиты в юа-
нях под проекты, где предполагают-
ся поставки в Китай) и валютные ри-
ски вряд ли изменят ситуацию в луч-
шую сторону в ближайшие годы. Да-
же сам банк БРИКС выдает кредиты 
в долларах США.

История с энергетическим агент-
ством еще более противоречива. 
Крупным нетто-экспортером явля-
ется лишь РФ, остальные страны, 
включая Бразилию, импортируют 
значительный объем потребляемой 
нефти (а Индия считается основным 
выгодополучателем от текущего сни-
жения цен). В составе учредителей 
МЭА также значатся и экспортеры и 
импортеры, но это агентство хотя бы 
охватывает основные рынки сбыта.

Впрочем, пока единственным 
действенным способом создать ка-
кую-либо структуру в рамках БРИКС 
является следование за инициати-
вой Китая (хотя в случае с банком 
Индия и настояла на невозможно-
сти увеличения доли любой из сто-
рон без согласия оставшихся четы-
рех). В иных условиях новые агент-
ства могут рассчитывать максимум 
на статус консультативных структур.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил о выявлении финан
совых пирамид. По словам на-
чальника главного управления ЦБ 
по противодействию недобро-
совестным практикам на откры-
том рынке Валерия Ляха, за третий 
квартал 2016 года ЦБ выявил в стра-
не около 30 финансовых пирамид, с 
начала года — 120. Средняя сумма 
ущерба от участия в пирамиде с че-
ловека составляет 40–80 тыс. руб., 
отметил он. По его словам, как пра-
вило, из-за того что организаторов 
пирамид не удается вовремя пой-
мать, они собирают деньги в одном 
регионе, переезжают в другой и по-
вторяют схему. «РИА Новости»

ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ 
ИНТЕРНЕТА

выбрал 13 финалистов проек
та «Государственный мессен
джер», которых в ближайшие не-
сколько месяцев в тестовом режиме 
внедрят в Федеральной службе су-
дебных приставов, «Почте России», 
Федеральном агентстве по делам 
молодежи и других госструктурах. 
Среди прошедших отбор мессен-
джеров оказались разработка B2G 
Messenger «Ростелекома», eMotion 
«МегаФона», ICQ2016 Mail.ru Group, 
Bellchat, созданный ФГУП «Глав-
НИВЦ» управления делами прези-
дента РФ, RTIMS от входящей в «Ро-
стех» компании «РТ-Информ» и др. 
Мария Коломыченко

ВАСИЛИЙ БРОВКО

назначен на должность ди
ректора по особым поручени
ям ГК «Ростех». Ранее он зани-
мал в «Ростехе» должность дирек-
тора по коммуникациям, аналитике 
и стратегическим исследованиям. 
В рамках новой должности госпо-
дин Бровко будет отвечать за реа-
лизацию таких проектов, как еди-
ная электронно-образовательная 
среда, развертывание глобальной 
IT-инфраструктуры в рамках чемпи-
оната мира по футболу-2018, а так-
же займется информационно-ана-
литическим обеспечением органов 
управления госкорпорации. Отдел 
потребительского рынка

МИНСЕЛЬХОЗ

предлагает направить 79 млрд  
руб. до 2025 года из бюдже
та страны на развитие вино
делия. Кроме того, предлагает-
ся привлечь 4 млрд руб. из консо-
лидированного бюджета субъек-
тов РФ. Такие параметры установ-
лены в оптимальном сценарии про-
екта концепции развития виноде-
лия и виноградарства до 2025 го-
да, представленном на Всероссий-
ском саммите виноделов в Абрау-
Дюрсо. Базовый сценарий проекта 
концепции предполагает выделе-
ние 45,9 млрд руб. из федерально-
го бюджета и 2,3 млрд руб.— из ре-
гиональных. Пессимистичный сце-
нарий — 19,5 млрд и 1 млрд руб. со-
ответственно. Объем частных инве-
стиций — от 924,3 млрд до 1,46  
трлн руб. ТАСС; Олег Трутнев

правила  
игры

В создании рейтинго-
вых, энергетических  
и прочих структур 
БРИКС собственно 
рыночной стратегии 
не наблюдается

БРИКС отсыплют российского золота
Месторождение Ключевское разработает консорциум стран—участниц группы

Консорциум китайской гос
ком пании China National Gold 
Corporation (CNGC), индийской 
Sun Gold, Фонда развития Даль
него Востока, а также фондов 
из ЮАР и Бразилии готов вло
жить до $500 млн в развитие 
Ключевского золоторудного ме
сторождения в Забайкалье. Про
ект был заморожен изза слож
ности переработки упорных руд, 
но у CNGC есть опыт работы с ни
ми. Это будет первая крупная 
инвестиция КНР в российский 
золотодобывающий проект, но 
он может быть низкодоходным, 
предупреждают эксперты.

Вчера стали известны детали про-
екта разработки Ключевского золо-
торудного месторождения в Забай-
калье, контроль над которым круп-
нейший золотодобытчик Китая, го-
скомпания CNGC, покупает у индий-
ской Sun Gold (входит в SUN Group). 
Как рассказали 

”
Ъ“ в Фонде разви-

тия Дальнего Востока (ФРДВ) и SUN 
Group, 16 октября в рамках саммита 
БРИКС было подписано соглашение 
о создании международного консор-
циума для развития проекта. В не-
го вошли CNGC, Sun Gold, южноаф-
риканский фонд TransAfrica Capital 
Limited, инвестфонд Vox Capital Ан-
тонио де Мораеса (внук создателя 
группы Votorantim, пятой крупней-
шей корпорации Бразилии) и ФРДВ. 
Исполнительный директор SUN 
Group Михаил Амирджанов передал 

”
Ъ“, что стороны договорились инве-

стировать в проект до $500 млн, ко-
торые пойдут на расширение карь-
ера, строительство ГОКа и создание 
сопутствующей инфраструктуры. 

Мощность производства составит 
около 6,5 тонны (230 тыс. унций) зо-
лота в год, продукция — сплав Доре, 
запуск планируется в 2019 году.

ФАС сообщала в августе, что CNGC 
планирует выкупить 70% в Ключев-
ском у SUN Group. Вчера в ФРДВ зая-
вили, что фонд также намерен вой-
ти в капитал проекта: «целевая доля 
участия» — до 15%. Но структуру кон-
сорциума и основные акционерные 
договоренности собеседники 

”
Ъ“ 

не раскрыли. В ФРДВ говорят лишь, 
что «основные средства предоставят 
CNGC и Sun Gold совместно с партне-
рами из ЮАР и Бразилии».

Запасы Ключевского — около 75 
тонн золота (2,64 млн унций) с содер-
жанием металла 2 грамма на тонну. 
По словам господина Амирджанова, 

планируется дополнительная раз-
ведка на более низких горизонтах, 
которая позволит обнаружить новое 
рудное тело. Месторождение при-
знано недрами федерального значе-
ния (свыше 50 тонн золота), что по-
требует одобрения сделки со сторо-
ны правительственной комиссии по 
иностранным инвестициям.

«РИА Новости» в августе приво-
дили информацию минприроды 
Забайкальского края о том, что до-
быча золота на Ключевском была за-
морожена «более десяти лет назад», 
поскольку речь идет об упорных ру-
дах, для эффективной отработки ко-
торых «необходимо применять но-
вые технологии вскрыши и произ-
водства». На Ключевское смотрели 
многие российские золотодобытчи-

ки из первой десятки, но всех оста-
навливал вопрос переработки руды 
месторождения, вспоминает глава 
Союза золотопромышленников РФ 
Сергей Кашуба. С упорными руда-
ми успешно работает Polymetal, но 
обычно компания разрабатывает 
участки с более высоким содержа-
нием металла, чем на Ключевском, 
указывает он. У CNGC есть техно-
логии и опыт переработки упор-
ных руд, месторождение находится 
вблизи трассы Чита—Хабаровск, не 
надо и больших вложений в энер-
гоинфраструктуру, поэтому проект 
может быть наконец реализован, 
надеется эксперт. Это будет первая 
крупная инвестиция китайцев не-
посредственно в золотодобываю-
щий проект в РФ, подчеркивает го-
сподин Кашуба (в 2012 году китай-
ский госфонд China Investment 
Corporation купил около 5% Polyus 
Gold, но продал пакет в конце 2015 
года при консолидации компании 
Саидом Керимовым).

Но Ключевское получается пра-
ктически вдвое дороже сопостави-
мых по объемам проектов с неупор-
ными рудами, а из-за невысокого со-
держания золота себестоимость на 
Ключевском будет явно свыше $800 
на унцию в текущих ценах, что де-
лает его низкодоходным (IRR — 15–
20%), указывает директор по метал-
лургии и горной добыче Prosperity 
Capital Management Николай Сос-
новский. Он добавляет, что у китай-
ских инвесторов есть доступ к длин-
ным и дешевым деньгам, а вложе-
ния в Ключевское могут стать «проб-
ным камнем» в России для CNGC.

Анатолий Джумайло

К бывшим «Известиям» пристроили новый иск
Здание в центре Москвы может остаться без реконструкции

Управление делами президента может рас
торгнуть инвестконтракт с «Легаси деве
лопментом» — инвестором строительства 
на месте издательства «Известия» в центре 
Москвы многофункционального комплек
са общей площадью 168 тыс. кв. м. За де
сять лет компания не смогла начать строй
ку. Заморозка проекта уже привела к тому, 
что «Пирамида 2000», которой в обмен 
на закрытый торгцентр «Тверской пас
саж» были обещаны площади в будущем 
комплексе, пытается получить компенса
ции через суд.

ООО «Пирамида 2000» обратилось с исками 
к подконтрольному управлению делами прези-
дента ФГУП «Издательство 

”
Известия“» (владе-

лец здания бывшей редакции одноименной га-
зеты на Пушкинской площади) и «Легаси деве-
лопменту», следует из картотеки дел Арбитраж-
ного суда Москвы. До 2012 года «Пирамида 2000» 

управляла торгцентром «Тверской пассаж», на-
ходившимся в подземной части «Известий» у 
выхода из станций метро «Тверская» и «Пушкин-
ская». Площади бывшего торгцентра также на-
ходятся в собственности ФГУПа, который в но-
ябре 2012 года поручил «Легаси девелопменту» 
провести реконструкцию объекта. В исках «Пи-
рамиды 2000» содержатся требования о взыска-
нии 400 млн руб. Источник 

”
Ъ“, близкий к ру-

ководству «Пирамиды 2000», утверждает, что это 
сумма убытков, которые истец понес из-за за-
крытия «Тверского пассажа». Гендиректор «Пи-
рамиды 2000» Владислав Васнев подтвердил 
исковые требования. В пятницу представитель 
«Легаси девелопмента» был недоступен для ком-
ментариев. В пресс-службе управления делами 
президента сообщили 

”
Ъ“, что по вопросу ком-

пенсации потерь, связанных с компанией «Пи-
рамида 2000», обратились в суд для получения 
решения по существу.

Юрист Herbert Smith Freehills Сергей Колобов 
считает, что с учетом предыдущих дел в пользу 
«Пирамиды 2000» у компании есть шанс на реше-
ние в свою пользу. «Но доказать всю сумму убыт-
ков будет сложно, вероятно, суд уменьшит размер 
требований»,— не исключает он.

В октябре 2012 года вход в «Тверской пассаж» 
был закрыт группой неизвестных без предупре-
ждения арендаторов. Это стало началом кон-
фликта: владелец площадей пытался расторгнуть 
в одностороннем порядке действующий договор 
аренды, мотивируя это необходимостью срочно 
начать реконструкцию комплекса «Известий». Од-
новременно у ФГУПа действовал заключенный в 
2006 году с «Легаси девелопментом» инвесткон-
тракт по созданию на месте «Известий» много-
функционального комплекса (МФК) общей пло-
щадью 168 тыс. кв. м стоимостью $500 млн.
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Ритейлеры пробивают скидку
К закону «О торговле» остались вопросы

Поставщики и ритейлеры пред
ложили свою трактовку нового 
закона «О торговле». Они предла
гают не ограничивать выплаты 
за услуги третьим лицам, а также 
позволить без ограничения бо
нусов работать с иностранными 
компаниями. Не удалось пока 
договориться лишь о том, может 
ли считаться вознаграждением 
и ограничиваться скидка, кото
рую поставщик предоставляет 
ритейлеру. На этот вопрос пред
стоит ответить Федеральной ан
тимонопольной службе (ФАС).

Межотраслевой экспертный со-
вет по развитию потребительского 
рынка (МЭС), в который входят ри-
тейлеры и поставщики, направил в 
ФАС предложения по применению 
обновленного закона «О торговле», 
рассказали три источника 

”
Ъ“. Пред-

седатель МЭС Александр Борисов 
подтвердил, что предложения от-
правлены. По его словам, разногла-
сий между сетями и поставщиками 
нет, лишь один из производителей 
имеет отличную от остальных пози-
цию по одному из пунктов. В пресс-
службе ФАС сообщили, что предло-
жения находятся на рассмотрении.

Поправки к закону «О торговле», 
ограничивающие 5% совокупный 

размер выплат, которые ритейлеры 
могут брать с поставщиков, вступи-
ли в силу 15 июля. В эту сумму долж-
ны входить премия за объем закуп-
ки (ретробонус), плата за маркетин-
говые, рекламные, логистические и 
другие услуги. До этого только ретро-
бонус мог составлять 10% стоимости 
поставки, другие выплаты не регла-
ментировались.

МЭС, в частности, предлагает вы-
вести из-под ограничений на размер 
вознаграждения услуги третьих лиц. 
Речь идет о тех услугах, которые по-
ставщикам оказывают, например, 
независимые рекламные и транс-
портные компании, а также об услу-
гах, которые сами ритейлеры ока-
зывают лицам, не входящим в груп-
пу поставщика. Теоретически такой 
подход может узаконить схему, ког-
да розничная сеть закупает продук-
цию производителя у дистрибуто-
ра, а сам производитель при этом 
оплачивает напрямую ритейлеру 
рекламные и маркетинговые услу-
ги, не ограничиваясь допустимыми 
законом 5% стоимости закупки, рас-
суждает один из участников рынка.

Участники рынка также считают, 
что если ритейлер закупает товар на-
прямую у иностранного производи-
теля, то плата такого поставщика за 

рекламные или логистические услу-
ги ничем не ограничивается. «Поло-
жения закона не применяются к от-
ношениям, связанным с организа-
цией и осуществлением внешнетор-
говой деятельности»,— объясняется 
в материалах МЭС. Так, когда ритей-
лер часть продукции закупает у ино-
странного предприятия напрямую, 
а часть — у его российской «дочки», 
затраты на продвижение всего това-
ра можно проводить через головной 
офис, и в этом случае ограничения 
также не будут действовать, поясня-
ет 

”
Ъ“ один из членов МЭС.
Большинство членов МЭС, вклю-

чая Ассоциацию компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ), «Русбренд», 
«Союзмолоко» и Рыбный союз, так-
же сошлись во мнении, что в сово-
купном размере вознаграждения не 
требуется учитывать скидки, кото-
рые поставщики предоставляют роз-
нице. С этим не согласен «Руспродсо-
юз», который настаивает, что если 
скидка предоставлена ритейлеру 
за какие-либо услуги, в том числе за 
объем закупки, то она должна учиты-
ваться как вознаграждение. Исклю-
чением может быть ситуация, ког-
да ритейлер продал клиентам то-
вар, закупленный со скидкой, с та-
кой же или большей скидкой. Если 

скидка обусловлена оказанием услуг 
по продвижению товара, то, по су-
ти, она становится формой оплаты, 
которая по новому закону не долж-
на превышать 5%, уверен директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востри-
ков. «Кроме того, в случае с условны-
ми скидками возникает риск появле-
ния так называемых фальшскидок со 
стороны недобросовестных игроков 
рынка»,— добавляет он.

Скидка — обычный инструмент, 
который не запрещен и никак не ор-
ганичен, отмечает исполнительный 
директор «Русбренда» Алексей По-
повичев. «Но мы хотели бы понять 
ее границы, поэтому обратились в 
ФАС»,— объясняет он. По мнению 
господина Поповичева, и вариант, 
предложенный большинством участ-
ников рынка, и вариант «Руспродсо-
юза» позволят обеспечить прозрач-
ные отношения между ритейлера-
ми и поставщиками, ради которых 
и вносились изменения в закон «О 
торговле». Глава АКОРТ Илья Лома-
кин-Румянцев называет предложен-
ный МЭС вариант компромиссным. 
«Нельзя сказать, что все ритейлеры 
от него в восторге, но он позволит ра-
ботать в новых законодательных реа-
лиях»,— констатирует он.

Анастасия Дуленкова
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В ПРОДАЖЕ С 17 ОКТяБРя

РОССИЯ СТРАДАЕТ  
ОТ ЛИШНЕГО ВЕСА
КАК ЕВГЕНИЙ ГИНЕР СТАЛ «САМЫМ 
ЭФФЕКТИВНЫМ» ФУТБОЛЬНЫМ 
МЕНЕДЖЕРОМ

КАК МИКОЛОГ МИХАИЛ 
ВИШНЕВСКИЙ МОНЕТИЗИРУЕТ НАУКУ

КАК КРЕДИТНОЕ БЮРО СОЛОМОНА 
КЛЯЧКИНА ОБСЛУЖИВАЛО 
КАПИТАЛИСТОВ И ЧЕКИСТОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Внешэкономбанк (ВЭБ) обнаро-
довал результаты инвестирова-
ния пенсионных накоплений 
по итогам девяти месяцев. Хо-
тя доходность от размещения 
средств «молчунов» вдвое обго-
няет инфляцию, по оценке экс-
пертов, заданную госкорпораци-
ей планку преодолеет большин-
ство НПФ. ВЭБ активно инвести-
ровал в госбумаги и увеличивал 
объем депозитов, рыночные иг-
роки пожинают плоды удачного 
размещения в корпоративные 
облигации.

Доход ВЭБа от инвестирования 
средств пенсионных накоплений с на-
чала года составил 152,8 млрд руб. 
(46 млрд руб.— в третьем квартале), со-
общила госкорпорация в пятницу. 
Итоговый результат во многом сфор-
мировала переоценка активов — 
90,3 млрд руб., еще 36,1 млрд руб. со-
ставил процентный доход по ценным 
бумагам, 24,8 млрд руб. дали депозиты 
в банках. «Основной доход был полу-
чен от вложений в корпоративные об-
лигации в связи с высокими купонны-
ми ставками и значительной долей та-
ких инструментов в портфеле, а также 
от положительной переоценки вложе-
ний в ОФЗ»,— говорит заместитель ди-
ректора департамента доверительно-
го управления ВЭБа Кирилл Корищен-
ко. В результате стоимость чистых ак-
тивов ВЭБа выросла до 1,892 трлн руб. 
Как следует из отчетности, вложения в 
банковские депозиты ВЭБа за квартал 
выросли более чем вдвое — с 130 млрд 
до 265 млрд руб. Это в ВЭБе объясняют 
грядущим исполнением обязательств 
перед ПФР (по итогам переходной 
кампании 2016 года), «а также привле-
кательными процентными ставками».

Доходность ВЭБа по итогам отчет-
ного периода пока не обнародована. 
Исходя из дохода за девять месяцев 
(8,15% от среднегодовой стоимости чи-
стых активов) доходность за тот же пе-
риод составит, по оценке 

”
Ъ“, 10,9% го-

довых, что вдвое выше уровня инфля-
ции за тот же период. По данным «Рос-
стата», рост индекса потребительских 
цен к 1 октября составлял 4,05%.

Данные о доходности инвестирова-
ния средств пенсионных накоплений 
НПФ по итогам девяти месяцев на сай-
те ЦБ пока не раскрыты. Отдельные 
фонды поделились с 

”
Ъ“ своими дан-

ными. Так, в Национальном НПФ по 
итогам девяти месяцев доходность со-
ставила 12%. «Фонд активно вкладыва-
ет в корпоративные облигации с дю-
рацией до двух лет,— сообщила генди-
ректор Национального НПФ Светлана 
Касина.— Высвобождающиеся из де-
позитов средства мы также инвестиру-
ем в эти бумаги, они показывают луч-
шую доходность». В «ВТБ Пенсионном 
фонде» доходность за отчетный пери-
од на уровне 13% годовых. Доходность 
НПФ Сбербанка — 11,78%. Президент 
Ханты-Мансийского НПФ Алексей Ох-
лопков говорит, что его фонд, так же 
как и ВЭБ, активно вкладывался в го-
соблигации и в результате получил со-
поставимую доходность — на уровне 
11% годовых. Скромнее, чем у ВЭБа, 
результаты у НПФ «Будущее» — на 
уровне 4% (однако это лучше минус 
0,04% годовых по итогам полугодия).

В начале года заданную ВЭБом 
планку по доходности инвестирова-
ния накоплений смогла преодолеть 
лишь треть от общего числа НПФ 
(см. 

”
Ъ“ от 4 мая и 2 июня), к середине 

года таких фондов была уже почти по-
ловина (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). По итогам 

девяти месяцев результат большинст-
ва НПФ будет лучше или как мини-
мум сопоставим с показателем ВЭБа, 
прогнозирует гендиректор УК «Капи-
талъ» Вадим Сосков. По его словам, 
промежуточные результаты отчасти 
объяснимы структурой портфелей: 
госкорпорация активно размещалась 
в ОФЗ, рыночные игроки — в корпо-
ративные бонды. По словам управля-
ющего директора по корпоративным 
рейтингам RAEX Павла Митрофано-
ва, на длинной дистанции НПФ в 
основном обгоняют ВЭБ, так как став-
ки по корпоративным бондам выше 
доходности госбумаг. «ВЭБ придержи-
вается относительно консерватив-
ных инвестиционных стратегий,— 
указывает руководитель службы 
риск-менеджмента НПФ 

”
Будущее“ 

Владимир Кротов.— Это позволяет 
ВЭБу демонстрировать меньшую во-
латильность доходности, но в долгос-
рочной перспективе портфель с боль-
шим рыночным риском имеет боль-
ший потенциал роста».

Впрочем, итоговый финансовый 
результат НПФ формируют и другие 
факторы, в частности объем вложений 
в активы дружественных или родст-
венных финансово-промышленных 
групп, отмечает руководитель рознич-
ных продаж «Солид-Менеджмента» 
Сергей Звенигородский. «Проекты, 
связанные прежде всего со строитель-
ством, сейчас переживают не лучшие 
времена и показывают если не убыток, 
то просто низкую рентабельность на 
уровне инфляции. При этом доля та-
ких проектов в портфелях ряда НПФ 
доходит до 30%, что обуславливает низ-
кие показатели доходности»,— отме-
чает господин Звенигородский.

Павел Аксенов

Пенсии  
растут наперегонки
Инфляцию обгоняют и ВЭБ, и НПФ Группа ВТБ приступает к разра-

ботке проекта, призванного уни-
фицировать работу всего рынка 
с реестрами акционеров. Плани-
руется, что проект на базе техно-
логии распределенного реестра 
(блокчейна) даст возможность 
компаниям-регистраторам хра-
нить реестры акционеров друг 
друга. Представители рынка 
 указывают, что такая система 
нуждалась бы в дополнительном 
контроле, а в ЦБ считают, что ра-
бота регистраторов и так хорошо 
регулируется.

О том, что группой ВТБ принято ре-
шение начать работу над блокчейн-
проектом для рынка держателей рее-
стров акционерных обществ, рассказа-
ла в рамках форума Finopolis зампред 
правления ВТБ Ольга Дергунова. По ее 
словам, необходимость в таком реше-
нии назрела уже давно, поскольку в от-
расли учета прав акционеров «творит-
ся вакханалия». «Единого техническо-
го стандарта ведения учета в реестре 
нет. В каком формате должны быть 
данные, куда их передавать, если рее-
стродержатель закрывается, кто отве-
чает за контроль,— это никак не опре-
делено или определено размыто»,— 
пояснила 

”
Ъ“ госпожа Дергунова.

ВТБ намерен разработать систему 
на основе блокчейна, которой группа 
в дальнейшем намерена поделиться 
со всем рынком. Речь идет о техноло-
гии, которая позволит всем реестро-
держателям хранить у себя закрытые 
базы других реестродержателей, а в 
случае утери или повреждения дан-
ных Банк России или правооблада-
тель информации может получать 
ключ для открытия, чтобы восстано-
вить данные или проверить конкрет-
ного акционера. В том числе эти базы 
будут соответствовать главному крите-
рию блокчейна: то, что туда попало, 
уже никогда не может быть заменено, 
подменено, искажено. Говорить, в ка-

ком виде будет реализован проект, 
еще рано. «Мы еще в самом начале 
маршрута. Через год, я думаю, мы рас-
скажем, чего мы добились»,— огово-
рилась заместитель главы ВТБ.

Участники рынка считают, что в 
ВТБ излишне драматизируют ситуа-
цию. По словам председателя совета 
директоров Независимой регистра-

торской компании Олега Жизненко, 
информация о «вакханалии» несколь-
ко устарела — такое положение вещей 
было актуально, скорее, до 2005–2007 
годов. «Деятельность регистраторов 
лицензируема, есть отработанное пра-
ктикой нормативное регулирование, 
существуют стандарты СРО, предусмо-
трена административная и даже уго-
ловная ответственность за преступле-
ния в сфере экономической деятель-
ности»,— добавляет гендиректор реги-
стратора «Статус» Михаил Недельский.

Тем не менее эксперты сходятся во 
мнении, что повышать стандарты биз-
неса необходимо, и в целом поддер-
живают инициативу ВТБ. По словам 
господина Жизненко, блокчейн повы-
шает доверие пользователя к системе, 
но необходимо, чтобы в проект пове-

рили клиенты регистраторов — эми-
тенты. «Они должны понимать, что не 
раскрывают информацию о своем ре-
естре сразу всем. И, чтобы они повери-
ли, они должны процесс 

”
пощу-

пать“»,— продолжает господин Жиз-
ненко. Возможно, необходимым усло-
вием для этого будет наличие некоей 
третьей стороны. «Этой третьей сторо-
ной может быть внешний доверен-
ный, возможно, публичный ресурс 

”
большой блокчейн“, в который пи-

шется хеш (зашифрованные эталон-
ные сведения) о транзакции,— счита-
ет гендиректор регистратора 

”
Реестр“ 

Юрий Тарановский.— И если потом в 
журнале регистратора вдруг случи-
лась 

”
вакханалия“, запись сравнива-

ется с эталонной и делается вывод о ее 
достоверности и неизменности». Фор-
мат же «все видят все» противоречит 
как законодательству, так и самой сути 
регистраторского бизнеса, основан-
ного на конфиденциальности персо-
нальных данных, отмечает он.

Для повышения доверия к блок-
чейн-технологиям в регистраторском 
бизнесе необходимы гарантии регуля-
тора, уверен Олег Жизненко. Будет ли 
он их предоставлять, пока неизвестно, 
тем более что в ЦБ не согласны с тем, 
что регистраторская отрасль нуждает-
ся в дополнительных «подпорках». «Ве-
дение реестров жестко и детально ре-
гламентировано, надзор за регистрато-
рами осуществляется на уровне цент-
рального аппарата Банка России,— от-
метили в пресс-службе ЦБ.— О долж-
ном уровне регулирования рынка го-
ворит и статистика: наблюдаются 
лишь единичные случаи жалоб и су-
дебных разбирательств по вопросам 
ведения реестров, и то они в основном 
связаны с корпоративными конфлик-
тами. Кроме того, информация об ак-
ционерах является конфиденциаль-
ной, ее раскрытие также жестко регла-
ментировано на уровне закона».

Мария Сарычева

Держи реестр шире 
ВТБ предлагает связать все акционерные данные  
единым блокчейном 

«Привлечение налогоплательщи-
ков к административной ответствен-
ности без подтверждения факта совер-
шения ими административного пра-
вонарушения и вины в совершенном 
нарушении недопустимо»,— поясня-
ют в ФНС необходимость собеседова-
ния с держателями зарубежных сче-
тов. Согласно КоАП РФ, штраф за не-
представление отчета составляет до 
3 тыс. руб. при первичном нарушении.

Впрочем, в такое объяснение необ-
ходимости личного посещения 
ИФНС эксперты верят слабо. «Учиты-
вая стремление налоговых органов 
максимально повысить 

”
цену“ лю-

бых контрольных мероприятий, с 
трудом верится, что из-за мизерных 
штрафов налоговики будут тратить 
время и силы на беседы с налогопла-
тельщиками»,— отмечает консуль-
тант, бывший налоговый инспектор 
Артем Родионов. По словам управля-
ющего партнера «Ренессанс-Lex» Геор-
гия Хурошвили, если бы в ИФНС вы-
зывали для составления протокола об 
административном нарушении, в 
уведомлении была бы дата, место и 

время его составления. «Очевидно, 
инспекторы хотят именно побеседо-
вать с владельцем зарубежных сче-
тов»,— отмечает председатель колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгений Корчаго.

При этом юристы сходятся во мне-
нии, что «беседы» с налоговиками мо-
гут обойтись неотчитавшимся гора-
здо дороже штрафов. «Например, под-
твердить собственное валютное нере-
зидентство можно, лишь предъявив 
загранпаспорт. Однако если человек 
нерезидент и это подтверждено, то 
любые его доходы от источников в 
России облагаются по повышенной 
ставке, в случае с НДФЛ — 30%, а не 
13%»,— отмечает Георгий Хурошвили. 
Для резидентов, то есть проживших в 
другой стране менее года, подобные 
встречи также могут стать неприят-
ным сюрпризом. «Не стоит забывать, 
что с точки зрения начисления нало-
гов нерезидентом считается живший 
вне России не год, а полгода,— отме-
чает Георгий Хурошвили.— И без-
опасная на первый взгляд беседа с 
предъявлением штампов в загранпа-
спорте может обернуться, к примеру, 
доначислением НДФЛ по повышен-

ной ставке». Информация о недопла-
ченных имущественных налогах так-
же может всплыть в результате беседы 
граждан с налоговиками, указывают 
эксперты. «Не исключаю, что инспек-
торы захотят выяснить информацию 
и о дополнительных объектах налого-
обложения, сведения о приобрете-
нии которых не были переданы в 
ИФНС в рамках межведомственного 
взаимодействия»,— говорит Евгений 
Корчаго.

 «ИФНС вполне может справиться с 
составлением протокола и без присут-
ствия налогоплательщика,— отмеча-
ет президент Центра налоговых экс-
пертиз и аудита Михаил Мухин.— 
Они могут уведомить о дате, месте и 
времени составления протокола, в 
случае неявки протокол составят, 
штраф начислят без личного присут-
ствия владельца счета». Неявка в дан-
ном случае квалифицируется как не-
подчинение должностному лицу, 
максимальный штраф за это наруше-
ние — 1 тыс. руб., заключает партнер 
юридической компании Taxology 
Алексей Артюх.

Вероника Горячева,  
Светлана Дементьева

Уведомленные источники

Информационный фон вокруг 
банка «Пересвет», основным 
 акционером которого является 
РПЦ, вызывает обеспокоенность 
инвесторов. Об этом свидетель-
ствует резкое падение цены об-
лигаций банка, зафиксирован-
ное в пятницу.

Доходность наиболее ликвидных 
облигаций банка «Пересвет» на торгах 
Московской биржи в пятницу взлете-
ла до 21–24% годовых. По данным 
агентства Reuters, их цена опустилась 
на 5,5–11%, откатившись к значениям 
85–92% от номинала. Данный уровень 
доходности, по словам аналитика 
Райффайзенбанка Дениса Порывая, 
не отражает ожидания дефолта, а ско-
рее всего, является реакцией на ново-
сти о банке. Как сообщал ранее теле-
канал «Дождь», местонахождение 
председателя правления «Пересвета» 
Александра Швеца неизвестно уже 
несколько дней. В банке факт исчез-
новения опровергли. «Александр 
Швец находится в Москве, но прохо-
дит курс лечения в медицинском уч-
реждении, в связи с чем временно не 
может осуществлять функции предсе-

дателя правления банка,— сообщили 
там.— На время его болезни времен-
но и. о. председателя правления на-
значен вице-президент Павел Пана-
сенко». Впрочем, на ленте раскрытия 
информации никаких сообщений о 
проведении совета директоров с соот-
ветствующей повесткой дня не было. 
В ЦБ сообщили, что «Пересвет» работа-
ет в штатном режиме.

• «Пересвет» занимал 41-е место 
по активам и 47-е место по капи-
талу на 1 июля 2016 года. 49,8% бан-
ка владеет Русская православная 
церковь (РПЦ). 24,35% принадле-
жит Торгово-промышленной пала-
те, 12,38% владеет председатель 
правления банка Александр Швец. 
Еще три физлица владеют долями 
менее 5%.
В настоящее время в обращении 

находятся девять выпусков облига-
ций банка «Пересвет» на сумму почти 
30 млрд руб. со сроками погашения в 
2017–2021 годах. Семь выпусков вхо-
дят в ломбардный список ЦБ, причем 
в пятницу дисконт к номиналу состав-
лял 20% (то есть на уровне облигаций 
крупных частных банков, таких как 

Бинбанк, Совкомбанк, «Восточный», 
«Ренессанс Кредит»). Согласно дан-
ным Reuters, котировки облигаций 
этих банков изменились в пятницу в 
пределах 0,3% от номинала, а доход-
ность аналогичных выпусков состав-
ляла 11–16% годовых.

Это уже второй скачок доходности 
облигаций «Пересвета» за последнее 
время. В начале октября их доход-
ность держалась на уровне 14%. Но по-
сле публикации 3 октября Fitch 
Ratings отчета, в котором агентство 
выразило обеспокоенность стандар-
тами корпоративного управления в 
банке и политики кредитования, до-
ходность облигаций банка подскочи-
ла на 3–4 процентных пункта. В отче-
те Fitch Ratings отмечалось, что креди-
ты банка на сумму 12 млрд руб., что со-
ответствует 50% основного капитала 
по методологии Fitch, являются «осо-
бенно высокорисковыми, поскольку 
заемщиками являются в основном 
структуры, не имеющие реальных ак-
тивов, в то время как банк является 
единственным кредитором».

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Инвесторов беспокоит «Пересвет»
Новости вокруг банка обвалили цену его бумаг
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Речь об эволюции рынка реги-
страторов, повышении доверия  
к информации… Останутся те,  
кто будет готов играть по прави-
лам и обеспечивать достоверную 
информацию
— Ольга Дергунова,
зампред правления ВТБ,  
4 октября 2016 года
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Минэнерго разрабатывает но-
вые правила работы для роз-
ничного рынка электроэ-
нергии. Среди основных 
по ло жений, предлагаемых ре-
гулятором,— свободный выход 
розничных потребителей на 
оптовый энергорынок и стиму-
лирование заключения свобод-
ных договоров с генераторами. 
При введении такой модели 
ухудшится положение гаран-
тирующих поставщиков (ГП, 
регулируемых сбытов), поэто-
му и ГП, и генераторы, с кото-
рыми ГП зачастую состоят в од-
них холдингах, критикуют эти 
предложения. Доработать их 
планируется в 2017 году.

В пятницу на ежегодной конфе-
ренции НП «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) Минэнерго предло-
жило новую модель реформы рознич-
ного рынка электроэнергии. Ключе-
вая идея — упростить выход рознич-
ных потребителей на оптовый рынок 
и заключение с генераторами свобод-
ных двусторонних договоров (СДД). 
Новая модель меняет правила рабо-
ты на рынке для гарантирующих по-
ставщиков (основные энергосбыты 
регионов). Сейчас они являются клю-
чевым звеном платежной модели на 
рознице — они собирают себе пла-
тежи всех потребителей, а затем рас-
плачиваются с сетевыми компания-
ми и генераторами, оставляя себе ре-
гулируемую сбытовую надбавку (око-
ло 3% в структуре конечной цены).

Сегодня мелкому и среднему по-
требителю сложно уйти от гаран-
тирующего поставщика или поме-
нять сбытовую компанию, говорит 
начальник департамента развития 

электроэнергетики Минэнерго Ан-
дрей Максимов, невозможен так-
же выход на оптовый рынок. В но-
вых правилах определены условия, 
по которым потребитель сможет ли-
бо напрямую, либо через независи-
мую сбытовую компанию договари-
ваться о цене с генераторами и заклю-
чать договоры на несколько лет впе-
ред. При переходе на прямой договор 
или к независимой сбытовой компа-
нии, говорит господин Максимов, по-
требитель будет освобожден от упла-
ты сбытовой надбавки, а доля гаран-
тирующих поставщиков (достигает 
62% в европейской части России и на 
Урале) на оптовом рынке снизится. 
Для того чтобы получать прибыль, га-
рантирующие поставщики будут вы-
нуждены выделять в своей структуре 
независимые сбыты, которые будут 
получать прибыль уже на конкурент-
ном рынке. По словам председателя 
правления ассоциации ГП и ЭСК На-
талья Невмержицкой, в таком случае 
деятельность ГП будет становиться 
все более убыточной, «поскольку ни-
кто не будет пересматривать размер 
надбавок для ГП несколько раз в год». 
При этом потребителя, ушедшего на 
опт, ждут серьезные санкции при на-
рушении правил работы. Так если он 
будет удален с опта за неплатежи или 
передачу некорректных данных ком-
мерческого учета и вернется на роз-
ничный рынок, то будет обязан за-
ключить договор с ГП и платить уже 
повышенную сбытовую надбавку.

С резкой критикой введения СДД 
выступили генераторы. По словам за-
местителя генерального директора 
по маркетингу и сбыту «Интер РАО 
— Управление электрогенерацией» 
Александры Паниной, регулятор пы-

тается либерализовать «больше чем 
надо». По ее мнению, сейчас из-за от-
сутствия точных прогнозных цен на 
газ и мазут такие договоры не дейст-
вуют и на оптовом рынке.

По словам заместителя главы 
Минэнерго Вячеслава Кравченко, 
разработка правил реформы рознич-
ного рынка электроэнергии шла не-
сколько месяцев, но существуют и 
альтернативные варианту регулято-
ра предложения по либерализации 
рынка. Позже консолидированная 
позиция всех участников рынка бу-
дет направлена вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу. Полностью до-
работать новую модель рознично-
го рынка электроэнергии планиру-
ется в 2017 году. Напомним, что это 
не первая попытка правительства из-
менить правила работы розничного 
рынка. В 2012 году также планирова-
лось упростить механизм смены сбы-
товой организации для потребите-
лей, принудительно вывести сбыты 
на оптовый рынок, но реформа так и 
не была проведена. Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли, техзадания по 

новой модели розницы рассматрива-
лись на наблюдательном совете «Со-
вета рынка», но потом от рассмотре-
ния отказались, «так как не устрани-
ли противоречия между участника-
ми рынка». Сейчас тоже нет гаран-
тии, что участники рынка договорят-
ся. По мнению вице-президента по 
управлению портфелем производст-
ва и трейдинга «Фортума» Юрия Еро-
шина, участники рынка будут проти-
виться этой реформе: для ГП это пря-
мая угроза бизнесу, а генераторы уже 
работают на оптовом рынке и владе-
ют большей долей ГП.

Татьяна Дятел

Потребителям расчистят дорогу  
к генерации
Минэнерго предлагает новую реформу розницы

Группа ГАЗ готовится к очередно-
му подъему цен на 3%, после ко-
торого общий рост цен на ее мар-
ки с начала года достигнет 10%. 
Повышение цен на отечествен-
ный коммерческий транспорт 
идет следом за ростом цены им-
портных моделей. Но, по мне-
нию участников рынка, россий-
ский коммерческий транспорт 
останется бенефициаром наме-
тившегося роста спроса в этом 
сегменте, поскольку между оте-
чественными и импортными 
моделями сохраняется сущест-
венный ценовой разрыв.

Группа ГАЗ в третий раз за год по-
вышает цены на автомобили, расска-
зали 

”
Ъ“ дилеры бренда. С 1 ноября 

рост цен на весь модельный ряд соста-
вит 3%, с учетом этого роста в целом за 
год продукция компании подорожа-
ет на 10%. Замгендиректора «ЯрКамп-
Питер» (дилер группы ГАЗ и Hyundai) 
Николай Павлов подтвердил, что 
ПАЗ, КАВЗ и ЛиАЗ подорожали в сред-
нем на 10%. В самой группе не согла-
шаются с корректностью этой оцен-
ки, говоря, что она верна не для всех 
моделей. По словам старшего менед-
жера по продажам одного из кемеров-
ских дилеров группы ГАЗ, в результа-
те повышения цен спрос на продук-
цию бренда снизился в первую оче-
редь со стороны физлиц, а на спрос 
юрлиц это практически не повлияло. 
В татарстанской компании «Акос» (ди-
лер ГАЗа) сказали, что повышения цен 
были в январе и мае этого года в сред-
нем на 40 тыс. руб., с 1 ноября там то-
же ждут повышения цен на 3%.

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ), продажи LCV 
группы ГАЗ за январь—сентябрь вы-
росли на 2%, до 37,6 тыс. машин. При 
этом сам сегмент продолжает сокра-
щаться — по данным «Автостата», за 
восемь месяцев продажи LCV сокра-
тились на 7%, до 54,6 тыс. штук. На 
рынке грузовиков с весны намети-
лось восстановление спроса. Так, за 
январь—август продажи выросли на 
3,4%, до 31,3 тыс. штук, но заметная по-
ложительная динамика наблюдается 
лишь у российских производителей 
(ГАЗ — на 4%, КамАЗ — на 17%, НефАЗ 
— на 39%). На КамАЗе говорят, что по-
вышение цен на их грузовики корре-
лирует с уровнем локализации: мак-
симальное удорожание составило 30–
40%, минимальное, на локализован-
ные машины — 5–20%.

Директор по коммерческому тран-
спорту ГК «Автоспеццентр» Констан-
тин Ерофеев говорит, что рынок ино-
странных коммерческих машин в 
этом году продолжает падать в от-
личие от российских брендов, кото-
рые показывают устойчивый рост. 
По словам директора АО «Взлет» (ди-
лер УАЗа) Вячеслава Барляева, УАЗ по-
ка не повышает цены на LCV — наобо-
рот, цены снижаются за счет госпро-
грамм поддержки. Продажи УАЗа за 
январь—сентябрь выросли на 1%, до 
32,9 тыс. штук. В «Авто Трак» (дилер 
Hyundai) утверждают, что с начала го-
да из-за колебаний курса цены выро-
сли на 15–20%. Начальник отдела про-
даж ростовской «Арена Трак» Дмит-
рий Семисохин сообщил, что цены 
на грузовики Isuzu и Bao в течение го-

да оставались стабильными. Собесед-
ник 

”
Ъ“ среди производителей под-

черкивает, что цены на весь импорт 
выросли за год в полтора-два раза, 
практически отрезав себя от спроса, 
по старым ценам реализуется лишь 
продукция со складов.

Как рассказал управляющий ди-
ректор компании «Восточный ветер» 
(дилер в Свердловской области LCV 
и среднетоннажных грузовиков ГАЗ, 
Mercedes-Benz, FIAT, Isuzu, Fuso) Сер-
гей Флягин, Isuzu незначительно по-
высил цены на автомобили с двигате-
лем Euro-5, остальные авто остались 
на прежнем уровне, как и Mitsubishi 
Fuso. FIAT повысил цены на 60 тыс. 
руб. Mercedes-Benz поднял цены толь-
ко в марте на 6–9%. «Общая тенденция 
такова, что цены в России не дотяги-
ваются до общемировых, если пере-
считывать в валюту,— говорит он.— 
Поэтому мы ожидаем роста цен как на 
иномарки, так и на отечественные ав-
томобили, ведь доля импортных ком-
плектующих в них еще достаточно ве-
лика». Гендиректор «МАЗ-Северо-За-
пад» Александр Тимофеев рассказы-
вает, что техника МАЗ дорожала два-
жды, в сумме — на 10–11%. Меньший 
рост цен был на минские седельные 
тягачи — на 4%, МАЗ-МАН реализует-
ся по ценам от начала года.

Яна Циноева;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Игорь Лавренков,  
Кемерово;  
Андрей Смирнов, Казань; 
Сергей Титов, Ульяновск; 
Алена Тронина, Екатеринбург

Грузи в отечественное
Российский коммерческий транспорт успешно дорожает

По данным Kartoteka.ru, ИК ТПЭ 
имеет филиал в Иране. В 2016 году 
компания участвовала в трех тен-
дерах ООО «Калининградская ге-
нерация» на выполнение работ на 
Прегольской, Маяковской и Тала-
ховской ТЭС, но к конкурсу допуще-
на не была. В августе ИК ТПЭ подпи-
сала контракт с холдинговой ком-
панией по выработке электроэнер-
гии на паровых ТЭС Ирана на стро-
ительство ТЭС «Хормозган» мощно-
стью 1,4 ГВт в Бендер-Аббасе. Проект 
должен финансироваться через экс-
портный кредит от России на €1 мл-
рд. Российская компания выступает 
в нем в качестве подрядчика.

«Технопромэкспорт» был осно-
ван в 1955 году, специализировался 
на строительстве энергообъектов. В 
2009 году вошел в состав «Ростеха». 
По данным Кartoteka.ru, под наиме-
нованием ТПЭ зарегистрировано 
три компании. Все они подконтроль-
ны «Ростеху» напрямую или через до-
черние компании, имеют один юри-
дический адрес и одного руководи-
теля — Сергея Топора-Гилку.

Крупнейшая из них — ОАО 
«Внешнеэкономическое объеди-
нение 

”
Технопромэкспорт“» (ОАО 

ВО ТПЭ) — была создана в 2006 го-
ду, имеет филиалы в Ираке, Кирги-
зии и Алжире. В 2015 году выручка 
ОАО ВО ТПЭ составила 8,3 млрд руб., 
убыток — 11,4 млрд руб. В мае 2014 
года было зарегистрировано ООО 
«Внешнеэкономическое объедине-
ние 

”
Технопромэкспорт“» (ООО ВО 

ТПЭ) с уставным капиталом 500 тыс. 

руб. и двумя филиалами в Крыму. А 
в октябре 2015 года создано ООО 
«Инжиниринговая компания 

”
Тех-

нопромэкспорт“», уставный капи-
тал — 40,6 млн руб.

Партнер юридического бюро А2 
Михаил Александров говорит, что 
причин для создания одноименных 
компаний множество. По его словам, 
одной из них могла быть попытка об-
хода санкций путем создания нового 
юрлица, однако эта стратегия не сов-
сем выигрышна. По мнению юриста, 
скорее всего, создание таких компа-
ний связано с отдельными направле-
ниями бизнеса, которые решили вы-
делить из-за их четко выраженной 
специфики. «Сейчас популярно про-
ектное структурирование: компа-
ния создает юрлицо под конкретный 
проект, и если он не выстрелил, то 
его со всеми долгами сбрасывают»,— 
рассуждает господин Александров. 
В качестве третьей версии создания 
клонов юрист предположил, что это 
может быть связано с вопросами ор-
ганизации платежей.

Анастасия Веденеева,  
Андрей Райский,  
Анатолий Джумайло

Отопительный резон

«Русснефть» накануне IPO раскрыла структуру сво-
их акционеров, задолженности и финансовые по-
казатели за 2015 год и первое полугодие 2016 года. 
Доля трейдера Glencore после допэмиссии сни-
зилась до 23,5% в уставном капитале компании. 
Остальные бумаги консолидировал Михаил Гуце-
риев. Чистая прибыль «Русснефти» в январе—ию-
не 2016 года достигла по РСБУ 8,6 млрд руб. против 
убытка в 1,7 млрд руб. годом ранее. А ее долг пе-
ред ВТБ составляет $1,264 млрд, еще 16,7 млрд руб. 
компания должна своей структуре Russneft UK.

Перед первичным размещением 10% своих акций, ко-
торое запланировано на ноябрь, «Русснефть» опубликова-
ла проспект эмиссии, а также отчетность по МСФО и РСБУ 
за 2015 год и первое полугодие 2016 года. Из документов 
следует, что после проведенной недавно допэмиссии до-
ля трейдера Glencore, которому принадлежало 46% в ком-
пании, снизилась до 23,5% (31,28% обыкновенных акций). 
Glencore владеет «Русснефтью» через «Рамберо Холдингс 
АГ». Остальные акции через шесть структур принадлежат 
основателю компании Михаилу Гуцериеву. 

Чистая прибыль компании в первом полугодии по РС-
БУ составила 8,6 млрд руб. против убытка в 1,7 млрд руб. 
годом ранее. Выручка снизилась на 17,5%, до 45,4 млрд 
руб., себестоимость продаж — на 15%, до 37,5 млрд руб. По 
МСФО чистая прибыль «Русснефти», относящаяся к акци-
онерам, за январь—июнь 2016 года выросла в пять раз до 
9,2 млрд руб. Выручка составила 49,9 млрд руб. (снижение 
на 14,5%). В 2015 году компания сократила чистый убыток 
по МСФО вдвое — до 27,65 млрд руб., выручка компании 
снизилась на 8%, до 104,8 млрд руб. Чистый долг «Русснеф-
ти» на конец полугодия составлял около 100 млрд руб.

В своем проспекте «Русснефть» раскрыла, что ее задол-
женность перед ВТБ по кредитам составляет $1,264 мл-
рд. Как уточняется в отчете, в первом полугодии 2015 го-
да она реструктурировала долгосрочную задолженность 

перед основными кредиторами. В частности, те согласи-
лись отложить даты погашения находящихся в обраще-
нии обязательств до 2023–2024 годов. В частности, в 2015–
2017 годы утверждены ежеквартальные платежи в разме-
ре $10 млн, с первого квартала 2018 года до даты финаль-
ного погашения — равные платежи в размере $110 млн. 
В апреле 2016 года «Русснефть» досрочно погасила кредит 
на $700 млн перед ВТБ. По данным компании, в залоге 
ВТБ находятся акции «Русснефти» и ряда ее структур.

Также в проспекте сообщается, что у «Русснефти» есть 
просроченная задолженность в 16,7 млрд руб. перед 
структурой компании Russneft UK за поставки нефти на 
экспорт. «Русснефть» отмечает, что задолженность образо-
валась в моменты высоких цен на нефть, компания пога-
сит ее до конца 2016 года.

Глава Small letters Виталий Крюков отмечает, что для 
размещения «Русснефти» сейчас более благоприятный 
момент, чем до решения ОПЕК о возможности заморозки 
цен на нефть. «Компании нужно успеть провести IPO, по-
ка на рынке есть позитивные ожидания снижения произ-
водства и роста цен на сырье»,— говорит эксперт. По его 
словам, если ОПЕК все же не примет решение о сохране-
нии добычи, это может повлиять на настроение инвесто-
ров. Впрочем, говорит господин Крюков, у «Русснефти» 
уже есть пул якорных инвесторов, которые решили участ-
вовать в размещении.

Ольга Мордюшенко

«Русснефть» вышла на свет
Компания раскрыла отчетность и структуру акционеров

с1 ЦИТАТА

Безусловно, кредит предоставля
ется для того, чтобы именно 
 российские компании реали
зовывали этот проект
— Александр Новак,
министр энергетики,  
в интервью  «России 24» 29 июля,  
о госкредите на ТЭС в Иране

 400–500 
млн долларов планирует 
 собрать «Русснефть» в ходе IPO
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деловые новости

«Русская аквакультура» может начать 
производство мидий, по данным 
источников 

”
Ъ“, речь идет о выращи-

вании около 500 тонн моллюска в Ба-
ренцевом море, на что может уйти око-
ло трех лет. Разведение мидий — менее 
маржинальный бизнес, чем выращи-
вание красной рыбы, но и менее рис-
кованный с точки зрения биологии, 
считают эксперты. Из-за недавней мас-
совой гибели рыбы «Русская аквакуль-
тура» могла потерять до 1 млрд руб.

Менеджмент «Русской аквакультуры» из-
учает вопрос о расширении ассортимента вы-
ращиваемой продукции, в частности об орга-
низации собственного производства мидий. 
Об этом 

”
Ъ“ через представителя сообщил ос-

новной акционер компании Максим Воробь-
ев. По его словам, решение было одобрено в 
рамках принятой этим летом стратегии раз-
вития. Гендиректор «Русской аквакультуры» 
Илья Соснов подтвердил, что вопрос прораба-
тывается, отказавшись от дальнейших ком-
ментариев и сославшись на раннюю стадию 
проекта. По словам знакомого с планами ком-
пании источника 

”
Ъ“, на первом этапе «Рус-

ская аквакультура» может вырастить 0,5–
1 тыс. тонн моллюска. В качестве места разве-
дения рассматривается Баренцево море. Это 
«очень небыстрый процесс, мидия растет три 
года», поясняет Максим Воробьев.

Сейчас «Русская аквакультура» выращива-
ет лосося в Баренцевом море и форель в Каре-
лии. Владеет десятью фермами с потенциаль-
ным количеством съема рыбы 20–30 тыс. 
тонн ежегодно. На конец июня 2016 года у 
компании было более 8 тыс. тонн биомассы 
рыбы в воде, говорится в ее последней отчет-
ности. До конца августа 2017 года суммарный 
вылов прогнозируется в объеме 10 тыс. тонн. 
Выручить от ее продажи компания планирует 
4,5 млрд руб. Кроме Максима Воробьева с до-
лей 47,9% в число акционеров «Русской аква-
культуры» входит совладелец и председатель 
совета директоров компании «Самолет деве-
лопмент» Михаил Кенин (23,5%), а также УК 
«Свиньин и партнеры», представляющая за-
крытый инвестфонд «Риэлти кэпитал» (23,4%). 
Выручка по итогам 2015 года — 0,8 млрд руб., 
чистый убыток — 1,8 млрд руб.

По оценке президента Ассоциации про-
изводственных и торговых предприятий 

рыбного рынка Виталия Корнева, в 2015 го-
ду в России было продано около 6 тыс. тонн 
моллюсков. Примерно 90% пришлось на им-
порт, в основном из стран Латинской Амери-
ки и Восточной Азии. В этом году продажи 
моллюсков ожидаются примерно на уровне 
2015 года, полагает господин Корнев. В ГК 
«Дикси» говорят, что продажи мидий из Чи-
ли в сети «Виктория» «невысоки», тенденции 
к снижению или росту спроса на сегодняш-
ний день нет. Представитель «Ленты» расска-
зал, что живые мидии российского произ-
водства представлены в «небольшом объеме 
лишь в нескольких магазинах сети». Объем 
российского рынка моллюсков в денежном 
выражении собеседник 

”
Ъ“ на рынке оцени-

вает примерно в 1,5 млрд руб.
Баренцево море — подходящий регион 

для разведения мидий, утверждает Вита-
лий Корнев. По его словам, погодные усло-
вия можно сравнить с Норвегией, где есть 
успешные предприятия по разведению 
моллюска. Эксперт отмечает, что сейчас в 
России в основном добывают мидии, собст-
венных ферм по их разведению почти нет, 
но планы по их организации есть у не-
скольких хозяйств в Крыму. Однако, рассу-
ждает господин Корнев, северная мидия 
выгодно отличается от южной по вкусовым 
свойствам. Объем инвестиций в организа-
цию разведения около 500 тонн моллюска 
господин Корнев оценивает в «десятки 
миллионов рублей».

Разведение мидий может стать удачной 
диверсификацией бизнеса для «Русской ак-
вакультуры» после трудностей прошлого го-
да, полагает собеседник 

”
Ъ“ на рынке. Тогда 

компания столкнулась с массовой гибелью 
выращиваемой рыбы из-за вспышки мико-
бактериоза. Потери 4,3 тыс. тонн оценива-
лись в 996,4 млн руб. Из-за этого компания 
нарушила ковенанты по двум кредитным 
линиям Газпромбанка на 7,2 млрд руб. Вита-
лий Корнев отмечает, что разведение мидий 
— менее маржинальный бизнес, чем выра-
щивание красной рыбы, однако и менее ри-
скованный с точки зрения биологии. Если 
«Русской аквакультуре» удастся наладить 
процесс разведение моллюска, компания 
сможет занять до 90% рынка охлажденной 
живой мидии в стране, полагает он.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура»  
изучает раковины
Компания может начать разведение мидий

Впервые за последние два года туропе-
раторы фиксируют рост продаж на ев-
ропейских направлениях: интерес 
к зимним поездкам в Австрию и Фин-
ляндию увеличился на 3–5%. Но гово-
рить о том, что рынок оживает, рано, 
просто на фоне остановившегося паде-
ния рубля путешественники начинают 
планировать поездки заранее, поясня-
ют туроператоры. Стабилизируется 
выездной турпоток, возможно, лишь 
в будущем году: к концу этого он как 
раз достигнет дна.

Туроператоры начали фиксировать, пусть 
и небольшой, рост спроса на европейские 
направления. Как рассказала 

”
Ъ“ исполни-

тельный директор Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе, продажи туров в 
Финляндию и Австрию на этапе раннего 
бронирования увеличились на 3–5% по срав-
нению с уровнем прошлого года. Статисти-
ки по другим европейским направлениям у 
организации пока нет. О повышающемся 
спросе на поездки в Финляндию в минув-
шую пятницу сообщил и портал Российско-
го союза туриндустрии RATA-News: согласно 
приведенным данным опроса участников 
рынка, некоторые туроператоры заметили 
30–40-процентный рост интереса к турам в 
Финляндию на зимний сезон.

Представитель Tez Tour Лариса Аханова 
заметила увеличение продаж на все евро-
пейские направления примерно на 10%. «Ав-
стрия сейчас действительно пользуется по-
вышенным интересом как горнолыжное на-

правление, например, вторая половина ян-
варя уже почти распродана, много брониро-
ваний на март — конец сезона, на период но-
вогодних праздников свободные места еще 
есть, поскольку цены на размещение в от-
елях в это время немного выше, а туристы 
стараются экономить»,— поясняет она. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 13 октября, продажи авиабиле-

тов на предстоящие новогодние каникулы 
сократились примерно на 10–15% по сравне-
нию с прошлым годом, причем на эти дни 
самостоятельные путешественники выбира-
ют более дешевые направления.

По словам госпожи Ахановой, рост инте-
реса также ощущается на экскурсионных на-
правлениях. Она связывает это со стабили-
зировавшимся курсом рубля. «Сейчас тури-
сты стараются оплатить большую часть рас-
ходов по выгодному курсу, опасаясь роста 
стоимости валюты в дальнейшем»,— отме-
чает госпожа Аханова. Об этом же говорит и 
представитель «Онлайнтура» Игорь Блинов: 
по его наблюдениям, продажи начинают за-
метно расти, как только стоимость €1 опу-
скается ниже 70 руб. «Это выраженный пси-
хологический эффект: когда валюта дешеве-
ет на 5–7%, спрос увеличивается на 10–
12%»,— рассуждает он.

Директор по продажам НТК «Интурист» 
Сергей Толчин сомневается, что реальное чи-
сло туристов по итогам зимнего сезона пока-
жет положительную динамику. «Мы тоже 
ощущаем рост продаж на европейских на-
правлениях, но, по моим ощущениям, это 
происходит просто за счет увеличения глуби-

ны бронирований на 10–15%»,— говорит он. 
Господин Толчин прогнозирует, что по ито-
гам этого года число выехавших за рубеж рос-
сийских туристов составит 8 млн человек, на 
30% меньше, чем годом ранее. Но уже в 2017 
году, по его мнению, ситуация может стаби-
лизироваться. «Сейчас мы приблизились ко 
дну выездного рынка, в следующем году спад 
должен остановиться, а затем начнется посте-
пенное восстановление объемов за счет того, 
что путешественники постепенно приспосо-
бятся к ухудшившейся экономической ситуа-
ции»,— рассуждает господин Толчин.

Небольшое увеличение спроса на евро-
пейские направления наблюдается на фоне 
продолжающегося сокращения выездного 
рынка. Так еще в сентябре по итогам старта 
программ раннего бронирования туропера-
торы рассказывали, что спрос на туры по 
сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года сократился на 10% (см. 

”
Ъ“ от 22 

сентября). Это уже долгосрочная тенденция: 
постепенное снижение активности россий-
ских путешественников на выездных на-
правлениях туроператоры отмечают со вто-
рой половины 2014 года — начала экономи-
ческого кризиса. По итогам минувшего лет-
него сезона туроператоры зафиксировали 
снижение объемов продаж на 25–30%. Но в 
этот раз к уже традиционным причинам, та-
ким как неблагоприятная экономическая 
обстановка, рост числа невыездных росси-
ян, добавилась боязнь путешественников 
стать жертвами терактов.

Александра Мерцалова

Туристы подтянулись за рублем
Спрос на европейские направления начал расти

Около трети площадей — 50 тыс. кв. м — 
должно перейти государству. Конечные бе-
нефициары «Легаси» не раскрываются. В 
конце 2012 года стало известно, что генпод-
рядчиком реконструкции стала компания 
«Ташир» Самвела Карапетяна.

Вначале стороны уладили разногласия: 
«Пирамиде 2000» было обещано передать 
площади «Тверского пассажа» после рекон-
струкции. Предполагалось, что эти работы 
будут выполнены в первую очередь. А когда 
будет достроен весь МФК, торгцентр перее-
дет в новые помещения, которые «Пирами-
да 2000» выкупит по фиксированной цене 
$6 тыс. за 1 кв. м. Но договоренности не были 
соблюдены, так как проект реконструкции 
до сих пор не двинулся с места — это и выну-
дило «Пирамиду 2000» подать новые иски о 
компенсации потерь. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, управделами письменно 

уведомляло «Легаси девелопмент» о намере-

нии расторгнуть инвестконтракт, но этого 
пока не произошло. В пресс-службе управде-
лами это подтвердили. «В сентябре 2016 года 
срок исполнения указанного контракта 

”
Ле-

гаси девелопментом“ составил уже десять 
лет, в течение которых было заключено семь 
дополнительных соглашений касательно пе-
реноса сроков реконструкции объекта»,— 
прокомментировали в пресс-службе управ-
ления. В «Ташире» не ответили на запрос 

”
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В текущий кризис начинать строительст-
во бессмысленно, поскольку, в отличие от за-
стройщиков жилья, привлекающих средст-
ва дольщиков, у девелоперов коммерческой 
недвижимости нет шансов получить деше-
вое финансирование, отмечает партнер 
Capital Global Partners Светлана Кара. «Мало 
банков, готовых кредитовать строительство 
коммерческой недвижимости, а действую-
щие условия предоставления кредита сни-
жают экономическую эффективность проек-
та»,— поясняет она.

Екатерина Геращенко

К бывшим «Известиям» 
пристроили новый иск
с7

Сервис бесконтактных платежей 
Apple Pay за первые дни своей работы 
в России получил 125 тыс. пользовате-
лей—клиентов Сбербанка, с которым 
у разработчика сервиса — корпорации 
Apple — пока действует эксклюзивное 
соглашение. Неожиданно быстрый 
рост количества пользователей несет 
риск для банков, аудиторию которых 
Apple Pay каннибализирует, считают 
эксперты.

По состоянию на 13 октября более 125 тыс. 
карт клиентов Сбербанка было прикреплено 
к Apple Pay, а объем трансакций составил бо-
лее 120 млн руб., сообщил 

”
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комый с ситуацией. «При этом в первый день 
удалось подключить 20 тыс. человек — это ре-
корд первого дня запуска Apple Pay по ми-
ру»,— подчеркнул он. Количество пользовате-
лей смартфонов на базе iOS, являющихся кли-
ентами MasterCard,— около миллиона чело-
век, добавил собеседник 

”
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стали комментировать эти данные, предста-
витель Apple не ответила на запрос 

”
Ъ“.

Apple Pay позволяет использовать смарт-
фоны для оплаты покупок в магазинах, кафе 
и других заведениях, снимая средства с при-
вязанной банковской карты. В России сер-
вис доступен с 4 октября, эксклюзивным 
партнером Apple стал Сбербанк: в течение 
месяца только его клиенты смогут восполь-
зоваться Apple Pay. С ноября в число партне-
ров войдут такие банки, как ВТБ, Альфа-
банк, «Открытие», Тинькофф-банк, Райффай-
зенбанк, рассказывали 

”
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на финансовом рынке. Воспользоваться сер-
висом могут обладатели iPhone SE, iPhone 6 
и более новых моделей, а также Apple Watch, 
у которых есть карта Сбербанка МasterCard. 
Ожидается, что запуск Apple Pay на картах 
Visa состоится в декабре.

Результаты первых дней работы Apple 
Pay показывают, что покупатели готовы за-
менить пластиковую карту мобильным те-
лефоном, чего не ожидали скептики из бан-
ковского сообщества, говорит гендиректор 
Ubank Феликс Хачатрян. Топ-менеджер 
крупного банка называет 125 тыс. устано-
вок «хорошим и пугающим» результатом. 
«Apple Pay в долгосрочной перспективе — 
серьезный конкурент банкам. С учетом того 

что 125 тыс. установок из потенциального 
миллиона совершены за первые недели, 
можно сделать вывод, что это уже происхо-
дит: люди выбирают Apple Pay как более эф-
фективный способ оплаты, чем оплата кар-
той. Значит, доверие к сервису достаточно 
высокое»,— говорит собеседник 

”
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словам, Apple Pay оказывает большой прес-
синг на традиционных участников рынка 
— международные платежные системы 
(МПС) и банки. «Для них это опасная ситуа-
ция, ведь получается, что банки сами ведут 
за руку своих клиентов в Apple. Это обидно, 
потому что банки и МПС сделали всю рабо-
ту, инвестировали в инфраструктуру, но 
опоздали с точки зрения развития собст-
венных мобильных платежных инструмен-
тов, не уделив их развитию необходимого 
внимания»,— рассуждает источник 
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Для недели работы сервиса 125 тыс. 
карт — это много, особенно с учетом ауди-
тории пользователей трех моделей смарт-

фонов и их пересечения с держателями 
карт MasterCard Сбербанка, согласен ген-
директор CardsMobile Кирилл Горыня. 
«Впрочем, объем трансакций в указан-
ном размере на такое количество пользова-
телей — весьма умеренный показатель,— 
продолжает он.— Это говорит о том, что 
пользователи редко используют оплату те-
лефоном и преимущественно оплачива-
ют смартфоном лишь небольшие покуп-

ки. В целом такая трансакционная актив-
ность является обычной для платежей 
смартфоном».

По оценкам АС&M Consulting, в 2015 го-
ду оборот мобильной коммерции вырос на 
37% и превысил 70 млрд руб., а по итогам 
текущего года ожидается на уровне более 
100 млрд руб. Мобильные финансовые 
услуги используют более 11 млн абонен-
тов, менее 5% от общего количества. Миро-
вой рынок мобильных финансовых серви-
сов в прошлом году достиг $134 млрд, а 
средний размер трансакции — $39. Пользо-
ватели все чаще платят с мобильного, рас-
сказывала ранее 

”
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ческого директора «Яндекс.Денег» Анна 
Кузьмина. В 2015 году число онлайн-зака-
зов, оплаченных в «Яндекс.Кассе» со смарт-
фона, выросло на 30%, а число магазинов, 
где пользователи платят с телефонов,— на 
60%, говорила она.

Роман Рожков, Юлия Полякова

Клиенты Сбербанка вкусили Apple Pay
Платежный сервис в России набрал 125 тыс. пользователей

70 миллиардов рублей
составил в 2015 году оборот мобильной  коммерции 
в России, по оценкам АС&M Consulting



культура

На сцене Кремлевского дворца 
в седьмой раз прошел международ-
ный балетный вечер под названием 
«Kremlin Gala. Звезды балета XXI ве-
ка», нежданно принявший уютный 
облик свойской вечеринки. Расска-
зывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Времена, когда «Kremlin Gala» прояв-
лял культуртрегерские амбиции, рискуя 
показывать в шеститысячном зале аван-
гардную хореографию канадца Эдварда 
Лока, канули в Лету вместе с тогдашни-
ми кураторами. С тех пор как в 2013 году 
худруком гала стал Сергей Филин, быв-
ший руководитель балета Большого, ны-
не возглавляющий его программу под-
готовки молодых хореографов, реперту-
ар кремлевских концертов отличается 
благоразумной сервильностью. Акаде-
мические па-де-де чередуются с класси-
кой ХХ века, а регулярно случающиеся 
мировые и российские премьеры лише-
ны всяких признаков радикальности, 
чтобы не вызвать неудовольствия санов-
ной и широкой публики, сливающейся 
на этих гала в трогательном единении.

В отличие от прошлогоднего держав-
ного концерта, хореографические но-
винки которого были посвящены 70-ле-
тию победы в Великой Отечественной, 
нынешнее кремлевское гала было, ско-
рее, легкомысленно. Три номера из пяти 
концертных премьер проходили по раз-
ряду юмористических. В «Балете 102» хо-
реограф Эрих Готье повторил собствен-
ную удачную шутку десятилетней дав-
ности. В первой половине его номера ар-
тисты демонстрируют сто балетных дви-
жений, зафиксированных под порядко-
вым номером от единицы до ста, во вто-
рой — под закадровый голос, диктую-
щий цифры в произвольном порядке, 
по-новому соединяют эти па, обыгры-
вая балетные штампы и комическую суе-
ту исполнения. Десять лет назад это про-
делывал один танцовщик, теперь — па-
ра, премьеры Берлинского балета Элиса 
Каррильо Кабрера и Михаил Канискин. 
Получается все равно смешно, особенно 
для тех, кто видит номер впервые.

Юный кореец По Чэнь Цай в номере 
«Цветы на воде» на музыку Китинга ре-
шил пошутить на тему андрогинности, 
посадив балерину на плечи танцовщику 
и прикрыв того длинной юбкой. Соче-
тание хрупкой грации верхней полови-
ны этого мутанта с накачанными мыш-
цами его мощных ног производит коми-
ческий эффект, неоднократно проверен-
ный классиками — от группы «Пилобо-
лус» до Иржи Килиана. Корейский вун-
деркинд смазал весь эффект, не рассчи-
тав длину юбки, открывшей все муж-
ские достоинства танцовщика. К тому 
же решил разжевать шутку: развалив 
своего мутанта на женщину (Гараци Пе-
рес Олорис) и мужчину (Мурус Готье), он 
запустил их в параллельное движенче-
ское плавание с легким оттенком вос-
точно-гендерных единоборств.

Однако эти «Цветы на воде» мож-
но признать верхом осмысленности 
и остроумия в сравнении с дуэтом «Па-
рашютисты», который сочинил главный 
летун отечественного балета Иван Васи-
льев на музыку Россини к «Севильскому 
цирюльнику». В первой половине этого 
пластического скетча, достойного кор-
поративной вечеринки, его герой сидит 
на стуле, вращая глазами и дрожа колен-
ками, в то время как опытный парашю-
тист (Игорь Цвирко) ободряет новичка 
мимикой и жестами. Во второй полови-
не номера оба болтаются в воздухе, под-
вязанные к колосникам, вяло помавая 
ногами и изображая удовольствие от по-
лета на фоне видео с плывущими обла-
ками. Приземление вышло удачным для 
героев, но не для зрителей, ушибленных 
незатейливостью увиденного. Понятно, 
что любимцу публики многое позволе-

но, но худрук гала Сергей Филин, назна-
ченный пестовать юных хореографов 
в Большом театре, мог бы все же препо-
дать неофиту азы балетмейстерского ма-
стерства (не говоря уж о том, чтобы по-
ставить ему «незачет» и не допустить 
к показу).

Впрочем, злые языки утверждают, 
что Иван Васильев, неизменная «звезда 
XXI века», с недавних пор ставит услови-
ем своих танцевальных выступлений 
показ собственных номеров. Если так, 
то «Парашютистов» публике всучили 
в нагрузку к Grand pas из балета «Талис-
ман». В нем подрастерявший классиче-
скую форму народный любимец в сопро-
вождении аккуратненькой Яны Саленко 
из Берлинского балета изображал бога 
ветра Вайю, лупя разножки в повороте, 
наворачивая по четыре двойных содеба-
ска подряд и прочие фирменные кунш-
тюки. Этих убойных прыжков, как и ва-
сильевской неизбывной энергии, отча-
янно не хватало главному комсомоль-
цу из балета Григоровича «Золотой век», 
только что возобновленного в Большом 
театре и как раз в этот вечер шедшего 
на его сцене. В хореографии же, припи-
сываемой Мариусу Петипа, неистовый 
Иван выглядел как-то уж совсем простец-
ки, словно залетел в балет прямиком из 
ансамбля народного танца.

Вольное самовыражение артиста на 
ниве академической классики должен 
был пресечь постановщик «Талисмана» 
и куратор проекта Василий Медведев, 
как раз в этом году основавший Фонд на-
следия Мариуса Петипа и объявивший 
себя его президентом. Похоже, однако, 
что новый фонд находится в стадии пер-
воначального накопления: на кремлев-
ском гала Мариусу Петипа беззастенчи-
во приписывали чужие заслуги — и па-
де-де из «Корсара», поставленное уже по-
сле смерти хореографа, и Grand pas Гам-
затти и Солора, сочиненное Вахтангом 
Чабукиани для довоенной «Баядерки» 
Кировского театра. 

По правде говоря, публике Кремлев-
ского дворца весь этот педантизм был до 
лампочки. С ликованием приняв прыж-
ковые лихачества Ивана Васильева, она 
почти так же восторженно отреагирова-
ла на благонравный академизм его кол-
лег, исполнивших неведомые у нас «Ва-
риации для четверых», которые англий-
ский хореограф Антон Долин сочинил 
в 1957 году как гимн мужской виртуоз-
ности во всех ее ипостасях — партер-
ной, воздушной, вращательной и мел-
котехничной. Антре, вариации и коду 
исполнили премьеры четырех миро-
вых трупп: Вадим Мунтагиров из Коро-
левского балета «Ковент-Гарден», Мари-
ан Вальтер из Берлинского балета, Се-
мен Чудин из Большого театра и Тимур 
Аскеров из Мариинского. Несомненным 
победителем вышел Чудин, но бывший 
пермский выпускник Мунтагиров соста-
вил ему достойную конкуренцию.

Однако вошедшая в раж публика тех-
нических тонкостей не различала. Она 
просто хлопала в такт: на entrechat six, 
на jete en tournant, на больших пируэ-
тах — везде, где чуяла возможность под-
держать ритм. И эта теплая атмосфера со-
участия удивительным образом родни-
ла статусное кремлевское гала XXI века 
с патриархальной наивностью посиде-
лок тех полумифических времен, когда 
благодушные селяне, отдыхая после по-
левых работ, одобрительными хлопка-
ми поддерживали своих лучших плясу-
нов, откалывающих «Комаринскую» или 
цыганочку с выходом.

ГАЛА БАЛЕТ

Приземление звезд
Kremlin gala в Кремлевском дворце

Десятый тур чемпионата Рос-
сии нисколько не изменил рас-
клад на верхушке турнирной та-
блицы. Все три лучшие команды 
первенства одержали победы. 
Сначала ЦСКА обыграл — 1:0 — 
«Уфу». Затем «Спартак», тоже 
дома и с тем же счетом, спра-
вился с «Ростовом», который 
в этом матче пережил сразу два 
удаления, а после него жало-
вался на судейство. И наконец, 
вчера отстающий от лидирую-
щих в чемпионате спартаков-
цев лишь по дополнительным 
показателям «Зенит» победил — 
2:0 — на выезде «Урал», упустив-
ший несколько отличных воз-
можностей создать интригу.

Первым из клубов, составля-
ющих тройку лидеров нынешне-
го первенства, в этом туре сыграл 
ЦСКА. Именно армейцам выпало 
открывать его в пятницу матчем 
против опасной осенью «Уфы», ко-
торую действующим чемпионам 
удалось, пусть и без блеска, одо-
леть. Так они на два очка опереди-
ли «Спартак» и «Зенит». На верхуш-
ке таблицы ЦСКА продержался сут-
ки — до субботней игры спартаков-
цев с «Ростовом».

Главной темой, которая обсу-
ждалась после предыдущего матча 
«Спартака», было, как известно, су-
действо. В этом смысле его очеред-
ная встреча от игры с «Зенитом» ма-
ло чем отличалась. Разница заклю-
чалась только в том, что теперь недо-
вольство судейством выражали уже 
не спартаковцы, а их соперники.

Пару ярких слов об арбитраже 
Владислава Безбородова посчитали 
нужным сказать с полдюжины фут-
болистов «Ростова», а также тренер 
Иван Данильянц. «Спартаковцы по-
плакали после 

”
Зенита“ — и им по-

могли». «Судья сделал свое дело». 
«Настоящее безобразие». «Цирк ка-
кой-то». Такого рода реплик прозву-
чало немало, хотя, надо признать, 
оснований для них у ростовчан бы-
ло поменьше, чем у спартаковцев 
две недели назад. По крайней ме-
ре оснований абсолютно явных — 
таких, как не замеченный зенитов-
ский фол, который вылился в гол 
в ворота «Спартака».

Владислав Безбородов как раз 
фолы замечал, но, по мнению ро-
стовчан, кажется, карал их слиш-
ком сурово. В первую очередь это 
относится к эпизоду под занавес 
первого тайма, который спартаков-
цы, игравшие без травмированно-
го лидера Квинси Промеса, прове-
ли, мягко говоря, так себе — без ис-
кры и выдумки. Однако кое-какой 

бонус они по его итогам получи-
ли. Перед перерывом Федор Кудря-
шов врезался бутсой в бедро Рома-
на Зобнина, и, хотя ростовский фут-
болист, похоже, действительно не 
собирался вредить оппоненту, Без-
бородов без колебаний показал ему 
прямую красную карточку.

А вот в большинстве «Спартак» 
смотрелся уже посимпатичнее и во 
втором тайме разыграл комбина-
цию, которая привела к голу Дениса 
Глушакова. Еще спустя 20 минут су-
дья Безбородов снова достал из кар-
машка карточку красного цвета, вы-
неся Сесару Навасу, свалившему Зе 
Луиша, второе предупреждение. Так 
что остаток матча «Ростову», который 
вообще-то производил впечатление 
команды, адаптировавшейся к ситу-
ации, когда у нее на игрока меньше, 
пришлось проводить вдевятером.

Удивительно, но шанс избе-
жать проигрыша у ростовчан все 
равно был. В концовке Кристиан 
Нобоа стрелял чуть ли не в упор, 
но удар у него не вышел, и голки-
пер Артем Ребров сохранил «Спар-
таку» три очка.

«Зенит» был единственным сре-
ди фаворитов, который в этом ту-
ре играл в гостях. И поначалу матч 
в морозном Екатеринбурге не сулил 
ему никаких проблем. Не взвинчи-
вая до предела темп, «Зенит» поти-
хоньку раскатывал «Урал» — и рас-
катал на гол. Свой рейд вдоль ли-
нии штрафной Жулиану завершил 
тем, что аккуратно выложил мяч 
уже прицеливавшемуся Олегу Ша-
тову. А тому слегка помог вратарь 
Николай Заболотный. Мяч вообще-
то летел ему практически в руки, 
но как-то проскочил между ладоня-
ми. Заболотный вскоре отчасти ре-
абилитировался за эту свою ошиб-
ку, когда не позволил обвести себя 
выскочившему к вратарской Жу-
лиану. Но в принципе не казалось, 
будто бы «Зениту» кровь из носу ну-
жен еще один гол — его преимуще-
ство представлялось слишком весо-
мым, чтобы переживать из-за упу-
щенных моментов: будут ведь на-
верняка и другие.

А после перерыва все вдруг из-
менилось. Примерно через чет-
верть часа довольно робкий до сих 
пор «Урал» сумел отобрать у него 
мяч. Более того, выяснилось, что 
он способен плотно придавить зе-
нитовцев к их воротам. Пожалуй, 
так жестко не трепал их даже «Спар-
так». Апогеем этого давления был 
вроде бы убийственный — мимо 
Юрия Лодыгина — удар только что 
вышедшего на замену Александра 
Ставпца. «Зенит» выручил Николас 
Ломбертс, который вынес с ленточ-
ки мяч, уже готовый пересечь ее. 
Перед финальным свистком «Урал», 
правда, принялся все же пропу-
скать контратаки, и закончилось 
все для него печально — голом от 
Артура Юсупова.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лидеры оправдали первые места
«Спартак», «Зенит» и ЦСКА выиграли свои матчи
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культура спорт

Десятый тур
«Амкар»—«Локомотив» 0:0
«Рубин»—«Крылья Советов» 3:0
Канунников, 38; Рочина, 52; Жонатас, 53.

«Спартак»—«Ростов» 1:0
Глушаков, 53. Удаления: Кудряшов, 45+1; Навас 
(оба — «Ростов»), 74 (2 ж. к.).

«Урал»—«Зенит» 0:2
Шатов, 22; Юсупов, 89.

Оренбург»—«Томь» 3:1
Нехайчик, 12, 42, 90+2 — Бикфалви, 77.

«Арсенал»—«Краснодар» 0:0

Энди Маррей стал победите лем 
турнира серии Masters 1000, 
завершившегося в воскресе-
нье в Шанхае. Британец, та-
ким образом, здорово обострил 
борьбу за звание первой ракетки 
мира по итогам сезона и теперь, 
вероятно, сумеет прервать геге-
монию Новака Джоковича, кото-
рый за последние пять лет толь-
ко однажды завершил год не на 
высшей строчке рейтинга.

Турнир серии Masters 1000, 
завершившийся в Шанхае, не 
исключено, окажется ключевым 
событием, позволившим трех-
кратному победителю турниров 
Большого шлема Энди Маррею, 
блестящей карьере которого здо-
рово не достает опыта пребыва-
ния на высшей строчке рейтин-
га, устранить это недоразумение. 
Ведь по итогам китайского чем-
пионата стало понятно, что пока 
еще первый номер рейтинга Но-
вак Джокович уже не контролиру-
ет ситуацию и становится вполне 
досягаемым для британца.

Собственно о том, что трон под 
Новаком Джоковичем зашатался, 
можно было догадаться уже после 
того, как он сенсационно уступил 
в шанхайском полуфинале Робер-
то Баутисте. Для полноты картины 
не хватало, конечно, победы в тур-
нире Энди Маррея, но она пред-
ставлялась не столько даже веро-
ятной, сколько неизбежной. Ведь 
при всем уважении к Баутисте, 
который начинал турнир 19-й ра-
кеткой мира, рассчитывать на то, 
что он в течение пары дней суме-
ет обыграть сразу двух сильней-
ших теннисистов планеты, было 
наивно. Достаточно сказать, что 
в последний раз игроку, не входя-
щему в топ-10 рейтинга, удавалось 
за одну неделю выбить пару луч-
ших теннисистов мира почти де-
сять лет назад — в 2007-м такой за-
видной прытью отметился арген-
тинец Давид Налбандян.

Энди Маррей в итоге чемпио-
ном в Шанхае стал, обыграв Робер-
то Баутисту в двух сетах. Примеча-
тельно, что британец уже на про-
тяжении десяти матчей не позво-
ляет соперникам взять хотя бы од-
ну партию — его впечатляющая се-
рия началась на позапрошлой неде-
ле на China Open. Отметим также, 
что в Шанхае Маррей оформил уже 
41-й титул в карьере (шестой в сезо-
не), что позволило ему сравняться 
со Стефаном Эдбергом. Теперь бри-
танец и швед делят 15-е место в спи-
ске наиболее успешных игроков за 
Открытую эру (с 1968 года).

Однако после победы Энди Мар-
рей больше говорил не об истори-
ческих цифрах, а о тех, что имеют 
отношение к текущему моменту. 
Ведь теперь от пока еще возглавля-
ющего рейтинг Новака Джоковича 
его отделяют 915 очков. На первый 
взгляд может показаться, что отрыв 
серба вполне солидный, но если ра-
зобраться, то он отнюдь не гаранти-
рует ему сохранения звания пер-
вой ракетки мира по итогам года, 
которое Джокович за последние 
пять лет отдавал лишь однажды — 
в 2013-м Рафаэлю Надалю.

Дело в том, что в прошлом сезо-
не вторая половина октября и но-
ябрь сложились для Маррея ощути-
мо хуже, чем для Джоковича. Брита-
нец вышел в финал турнира серии 
Masters 1000 в Париже, а на итого-

вом чемпионате сезона в Лондо-
не не выбрался из группы. Такие 
результаты принесли ему в общей 
сложности 800 очков. Серб же бла-
годаря победам в Париже и Лон-
доне набрал 2300 очков. И теперь 
ему нужно защищать почти вчетве-
ро больше баллов, чем Маррею. То 
есть побеждать и в Париже, и в Лон-
доне на заказ, что, по словам само-
го Джоковича, непросто, посколь-
ку он, что называется, наелся тен-
нисом и не может заставить себя иг-
рать в полную силу.

Энди Маррей же, напротив, 
чрезвычайно мотивирован. «Друго-
го шанса стать первой ракеткой ми-
ра мне может и не представиться,— 
заметил британец.— 915 очков не 
кажутся большой дистанцией, но 
не стоит забывать, что Новак непре-
менно будет выигрывать матчи, так 
что придется постараться, чтобы его 
догнать. В начале сезона я не ставил 
задачу стать первым, но теперь есть 
шанс, и упускать его глупо».

Александр Петров

ТЕННИС

Британец наступает на сербские позиции
Энди Маррей может потеснить Новака Джоковича с вершины рейтинга ATP

В «Парашютистах» Иван Васильев 
(в зеленом комбинезоне) всю  
свою недюжинную энергию вложил 
в мимику, а Игорь Цвирко  
его поддержал ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Пережив сложный отрезок 
во втором тайме, «Зенит» 
(в голубой форме — Луиш  
Нету) все-таки смог довести 
матч с «Уралом» до победы

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP серии Masters 1000 в Шанхае 
(Китай). Призовой фонд — $5,5 млн
1/2 финала. Роберто Баутиста (Испания, 
15)—Новак Джокович (Сербия, 1) 6:4, 6:4. Энди 
Маррей (Великобритания, 2)—Жиль Симон 
(Франция) 6:4, 6:3. Финал. Маррей—Баутиста 
7:6 (7:1), 6:1.

Турнир WTA в Тяньцзине (Китай).  
Призовой фонд — $500 тыс.
1/2 финала. Пэн Шуай (Китай)—Данка Ковинич 
(Черногория) 3:6, 7:5, 6:3. Элисон Риске (США)—
Светлана Кузнецова (Россия, 2) 6:4, 5:7, 6:4. 
Финал. Пэн Шуай—Риске 7:6 (7:3), 6:2.

Турнир WTA в Гонконге.  
Призовой фонд — $250 тыс.
1/2 финала. Кристина Младенович (Фран-
ция)—Дарья Гаврилова (Австралия, 8) 7:5, 6:3. 
Каролина Возняцки (Дания, 5)—Елена Янкович 
(Сербия, 7) 6:3, 6:4. Финал. Возняцки—Младе-
нович 6:1, 6:7 (4:7), 6:2.

Турнир WTA в Линце (Австрия).  
Призовой фонд — $250 тыс.
1/2 финала. Доминика Цибулкова (Словакия, 2)—
Карла Суарес Наварро (Испания, 4) 6:4, 6:3. Викто-
рия Голубич (Швейцария)—Мэдисон Кис (США, 3) 
отказ. Финал. Цибулкова—Голубич 6:3, 7:5.

Энди Маррей считает, 
что еще одного шанса стать 
первой ракеткой мира у него 
может и не быть  ФОТО REUTERS

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 10 7 1 2 17:7 22
2. «Зенит» 10 6 4 0 24:8 22
3. ЦСКА 10 6 3 1 11:5 21
4. «Амкар» 10 4 5 1 8:5 17
5. «Ростов» 10 5 1 4 13:9 16
6. «Краснодар» 10 4 4 2 13:7 16
7. «Терек» 9 4 2 3 10:14 14
8. «Анжи» 9 3 3 3 7:9 12
9. «Уфа» 10 3 3 4 5:8 12
10. «Рубин» 10 3 3 4 12:12 12
11. «Урал» 10 2 3 5 6:10 9
12. «Локомотив» 10 1 6 3 6:8 9
13. «Томь» 10 2 2 6 7:16 8
14. «Арсенал» 10 1 5 4 3:13 8
15. «Оренбург» 10 1 4 5 6:10 7
16. «Крылья Советов» 10 1 3 6 5:12 6
Матч «Анжи»—«Терек» пройдет сегодня.
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